
Кому и Vesta 
невеста
АвтоВАЗ готовится 
обновить свою самую 
современную модель

АвтоВАЗ через три-четыре года 
планирует представить новую ло-
кализованную платформу Lada. 
Концерн надеется использовать 
наработки своей наиболее сов-
ременной модели Vesta, кото-
рую предыдущие акционеры — 
Renault — считали устаревшей. 
В планах АвтоВАЗа в том числе 
«глубокая локализация» элек-
троники, в возможности которой 
источники „Ъ“ сомневаются из-за 
отсутствия комплектующих. Ана-
литики не видят смысла пытать-
ся догнать глобальные концерны 
в технологии ДВС, призывая де-
лать ставку на электромобили.

АвтоВАЗ планирует разработать 
новую платформу в течение трех-че-
тырех лет, базируясь на разработках 
Lada Vesta, заявил глава концерна 
Максим Соколов в интервью ТАСС. 
Он выделил задачу «глубокой лока-
лизации» радиоэлектронного обору-
дования, автоматической коробки 
передач, двигателя и ABS.

Президент Владимир Путин в чет-
верг в ходе совещания с автопромом 
заявил, что «ключевые критически 
важные вещи, такие как инженерные 
разработки, интеллектуальные права 
и ноу-хау, должны быть, конечно же, 
российскими». Он также поручил ут-
вердить до 1 сентября новую стра-
тегию развития автопрома, которая 
будет учитывать наличие у РФ «крити-
ческих технологий для обеспечения 
глобальной конкурентоспособно-
сти». Источники „Ъ“ в автоконцернах 
предполагают, что в итоге речь будет 
идти об огромных инвестициях в раз-
работку каждого элемента вроде ABS.

Собеседник „Ъ“ среди автоком-
понентщиков отмечает, что АвтоВАЗ 
вполне может реализовать свои ам-
бициозные планы, за исключением 
электроники. «Сейчас все активно за-
мещается на китайские узлы, но при 
этом лицензии на многие технологии 
принадлежат США, что создает про-
блемы для поставок в РФ»,— отмечает 
он. «Дром» сообщал, что АвтоВАЗ на-
шел ABS у китайской Trinova. Максим 
Соколов отметил, что по ABS «наравне 
с локализацией рассматривается и во-
прос закупок у дружественных стран».

Lada Vesta — наиболее современ-
ная разработка АвтоВАЗа, она созда-
на на платформе Lada B/C. Она стала 
продолжением «Проекта С», который 
разрабатывался инженерами Авто-
ВАЗа в 2000-х годах с немецкой ZF 
и канадской Magna. В 2008-м АвтоВАЗ 
изготовил 11 таких машин, но в 2009 
году французике акционеры закры-
ли проект. При разработке Vesta учи-
тывался этот опыт, а также исполь-
зовались технологии Renault, в том 
числе электронная архитектура T4.
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Форумное безобразие
Что творилось на ПМЭФ в день его открытия
16 июня продолжил работу 
XXV Петербургский между-
народный экономический 
форум (ПМЭФ), и специ-
альный коррес пондент „Ъ“ 
Андрей Колесников наме-
рен понять, чем он отлича-
ется от тех, что были рань-
ше, да и отличается ли. Да, 
надо признать, что отлича-
ется. Как? Да еще как.

— Хочешь, я тебе расска-
жу про самый главный фейк 
ПМЭФ? — спросил меня, дли-
тельно помедлив, Андрей Ба-
ранников, глава PR-агентства 
SPN Communications.— Тали-
бы! (Организация «Талибан» 
признана террористической 
и официально запреще-
на в РФ.— „Ъ“). Вот главный 
фейк. Я тут третий день, все 
про них говорят, но никто их 
не видел! А знаешь почему? 
Потому что, мне кажется, их 
тут нет! Да, я знаю, их снима-
ли там, кто-то с ними разгова-
ривал, что-то еще… Но никто 
не видел! Их нет! А зачем-то 
нужно считать, что они тут 
есть. Вот такие дела.

16 июня я переступил 
порог «Экспофорума», про-
шел контроль, убедившись, 
что все подъездные пути, да 
и все остальные тут, на пер-
вый взгляд, устроены как 
обычно; да все — как обыч-
но, то есть даже, можно ска-
зать, до обидного как всег-
да, другими словами — как 
и год назад, как и три (в поза-
прошлом году ПМЭФ не про-
водили из-за коронавируса, 
а в прошлом из-за коронави-
руса проводили), как и четы-
ре тоже.

И я подумал, что, навер-
ное, самая большая амбиция 
ПМЭФ в этом году — быть 
похожим на самого себя, 
именно что быть таким, как 
обычно, чтобы никто не за-
подозрил и даже не подумал 
о том, что мы и он стали не по-
хожи сами на себя из-за все-
го обрушившегося — на нас 
и просто обрушившегося.

И мне было интересно, как 
это удастся. Или уже удалось. 
Или, например, провалилось. 
Обрушилось, что ли.

И первым человеком, ко-
торого я встретил, оказав-
шись за рамками металло-
искателя на территории 
ПМЭФ, оказался талиб. Зва-
ли его господин Хоссан, 

и был он из Торгово-про-
мышленной палаты Афга-
нистана. Мы знаем, конечно, 
такие торгово-промышлен-
ные палаты, вот, скажем, 
Владимир Путин в свое вре-
мя работал в Дрездене при-
мерно в такой «палате».

Господин Хоссан не разгова-
ривал с журналистами, точнее, 
он отвечал на вопрос одной вы-
веренной журналистки с феде-
рального информационного 
канала — ну и ладно, главное, 
что талибы оказались не фей-
ком, торжествовал я, причем 

прямо тут же оказался, стоило 
переступить порог форума.

А еще точнее — он просто 
произносил ответ на вопрос, 
который и не звучал даже, 
а так, подразумевался кем-то. 
Про какой-то цементный за-
вод и абсолютную необходи-

мость его строительства в скла-
дывающихся обстоятельствах, 
если я правильно уловил.

Корреспондентка «Фонтан-
ки.ру», правда, стала отчаянно 
и напролом интересоваться, 
что было в том рюкзаке, кото-
рый вчера носил один талиб, 

тоже замеченный на еще не 
открывшемся форуме, но го-
сподин Хоссан только глядел 
на нее осуждающе, а сопрово-
ждавший его сотрудник аф-
ганского посольства в Москве 
настаивал, что не было ника-
кого рюкзака и что единст-
венный рюкзак, который мог 
быть замечен,— это его соб-
ственный рюкзак и что если 
что, то вот он, черный полупу-
стой рюкзак, и что теперь, от-
крыть, показать, что ли, чтобы 
убедились, что не носил чело-
век с собой в нем ничего пре-
досудительного…

В общем, какая-то неразбе-
риха царила в вопросах и от-
ветах, но все-таки факт, что та-
либы не были фейком.

Вот подбежал к нему фран-
цузский корреспондент 
и спросил было, но господин 
Хоссан только великодуш-
но усмехнулся, промолчал 
и лишь положил свою тяже-
лую по всем признакам руку 
на плечо корреспондента. 
И что-то тот расхотел задавать 
следующий вопрос.

А я спросил господина Хос-
сана, как он чувствует себя 
в зоне повышенного внима-
ния к себе и хорошо ли во-
обще талибам на ПМЭФ, 
чувствуют ли они себя тут за-
щищенными и не чувствуют 
ли запрещенными… Ему пе-
ревели, он закатил глаза, да-
вая понять, что журналисты 
измотали его, но что он дер-
жится и что будет ходить тут 
и сегодня, и, главное, завтра, 
что бы там ни было и кто бы 
о чем ни спрашивал.

В этом, я понял, состоит 
и главная его миссия — хо-
дить, отвечать на вопросы вы-
веренных и не отвечать на все 
остальные. То есть быть отме-
ченным. Замеченным быть. 
А не фейком.
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Хоть Крымом покати
Спрос на отдых  
восстанавливают автотуристы

Россияне, устав ждать открытия авиа-
сообщения с Крымом, решили отпра-
виться туда на машинах. Это привело 
к некоторому восстановлению спро-
са на отдых в регионе, обвалившегося 
еще в самом начале военных действий 
на Украине и остававшегося на низком 
уровне. Местные отельеры из-за за-
метного спада бронирований предла-
гают скидки до 50%. Но выйти на прош-
логодний уровень турпотока Крыму 
вряд ли удастся: этим летом гостей 
будет на 20% меньше.

Спрос россиян на поездки в Крым начи-
нает восстанавливаться. В июне объем бро-
нирований отстает от показателей прошло-
го года на 30–40% против разрыва в 55–60% 
в мае, сообщил „Ъ“ гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин. Эти 
данные подтверждают в «Интуристе», хотя 
и признают, что до прошлогоднего уровня 
еще далеко. «Сейчас до 30% звонков от по-
купателей приходится на запросы на отдых 
в Крыму»,— добавляет исполнительный 
директор Альянса туристических агентств 
Наталья Осипова. Представитель Online-
Tur.ru Игорь Блинов говорит об оживле-
нии интереса клиентов, бронирующих 
только размещение, пакетные туры в Крым 
по-прежнему не продаются из-за проблем 
с перевозкой.

Туристический спрос на Крым обвалил-
ся весной из-за начала боевых действий на 
Украине, повлекших закрытие аэропор-
та Симферополя. Отсутствие авиасообще-
ния и скудное предложение железнодорож-
ных билетов привели к тому, что полуостров 
впервые не вошел в число наиболее востре-
бованных внутренних направлений на май-
ские праздники (см. „Ъ“ от 19 апреля). Кроме 
того, часть небольших отелей не открылась 
для приема гостей (см. „Ъ“ от 17 мая).

Собеседник „Ъ“ на туристическом рынке 
отмечает, что сейчас ситуация с заполняемо-
стью крымских гостиниц «сдвинулась в луч-
шую сторону». В мае они работали на пороге 
рентабельности при средней загрузке 30%, 
теперь показатель вырос до 45%, хотя год на-
зад достигал 80–85%.

Недозагрузка привела к изменению це-
новой политики крымских отельеров: сей-
час все предлагают дисконт до 50%, говорит 
другой собеседник „Ъ“. Его слова подтвер-
ждает представитель «Интуриста» Дарья До-
мостроева, указывая, что скидки от 10% до 
30% от уровня прошлого года предоставляют 
почти все средства размещения. В Tvil.ru на-
иболее востребованными локациям для от-
дыха в Крыму называют Ялту, Феодосию, Ев-
паторию, Алушту и Судак.
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Россия перешла 
в контрвступление
Запад движется навстречу Киеву и Кишиневу, 
пока Москва наступает на Запад

Визит в Киев лидеров Германии, Фран-
ции, Италии и Румынии, кажется, дал 
ответ на вопрос, предоставит ли ЕС Ук-
раине, а заодно и Молдавии статус 
стран—кандидатов на вступление в ЕС. 
Немецкий канцлер, французский и ру-
мынский президенты и итальянский 
премьер поддержали положительное 
решение этого вопроса. Оформлено 
оно должно быть до конца месяца. Кан-
дидатство, однако, не равно членст-
ву, которого никто не обещает. Россия 
тем временем не скрывает решимости 
обнулить евроинтеграционные успехи 
двух стран.

Шашечки, но не ехать
До конца июня Евросоюз окончательно ре-
шит вопрос о предоставлении Украине, 
Молдавии и Грузии статуса стран—канди-
датов на вступление в ЕС. Три страны, объ-
единившиеся в прошлом году в так назы-
ваемое евроинтеграционное трио, весной 
запросили кандидатство, получили от ЕС 
опросники по этой теме, заполнили их 
и вернули Брюсселю. Киев, Кишинев и Тби-
лиси объявили: они заслуживают того, что-
бы Евросоюз одобрил следующий шаг по 
сближению с ними. 

«Фактически на сегодня мы уже настоль-
ко приблизились к получению этого стату-
са, как нельзя было и мечтать еще несколь-
ко лет назад. Украина сделала все, что 
только можно было, чтобы получить кан-
дидатство»,— уверен украинский прези-
дент Владимир Зеленский. По словам его 
молдавской коллеги Майи Санду, респу-
блика рассчитывает, что «страны—члены 
ЕС поддержат намерения» трех государств, 
что даст им шанс «оставаться частью сво-
бодного мира». А грузинский премьер 
Ираклий Гарибашвили на днях подчерк-
нул: «Мы требуем статуса, заслуженно-
го в результате тридцатилетней борьбы 
грузинского народа на пути построения 
демократии».

Но Грузия, похоже, сейчас вынесена за 
скобки. А вот для Украины и Молдавии ре-
шающий момент настал: 17 июня реко-
мендацию на этот счет даст Еврокомиссия, 
а 23–24 июня свое слово скажет Европей-
ский совет. Как пояснил „Ъ“ работающий 
на европейском направлении чиновник 
в одной из трех стран—кандидатов в кан-
дидаты, по каждой из них будут отдельные 
заключения. 
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На открывшемся вчера Санкт-Петербургском международном экономиче-
ском форуме (ПМЭФ) центральной темой экономического блока дискуссий 
предсказуемо стала среднесрочная конструкция бюджета. Хотя ее обсужде-
ние продолжается, наиболее вероятным выглядит постепенное, к 2025 году, 
возвращение к бюджетному правилу в наиболее простом варианте — огра-
ничения расходов бюджета с накоплением бюджетного профицита в виде 
рублевого резерва. Краткосрочно это, видимо, означает сохранение крепкого 
рубля — при неизменной стратегии ЦБ его курс будет определять готовность 
правительства тратить бюджетный профицит.

Будущая бюджетная конструкция традиционно стала главной темой официальных и нео-
фициальных обсуждений первого дня главного ежегодного форума «Росконгресса». В 2022 
году она, однако, шла в неожиданных условиях — санкции крупнейших юрисдикций против 
РФ, введенные после начала военной операции России на Украине, до предела сузили 
перечень возможностей по устройству бюджета. До 2022 года использование нефтегазовых 
доходов на текущие расходы было ограничено «ценой отсечения» ($44,2 за баррель в этом 
году): суммы, складывающиеся из превышения этого порога реальной ценой нефти, конвер-
тировались в валюту и направлялись на спецсчета, а в последние годы — в Фонд 
национального благосостояния (ФНБ).

Дуняша не дает покоя ни себе, ни людям  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 55,2

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 июля 2022 года, сообщил 
Минфин. Это на $10,4 выше действующей июньской ставки. Новый размер пошлины определен исходя из 
средней цены Urals за период мониторинга с 15 мая по 14 июня — $87,49 за баррель ($73,24 месяцем 
ранее), или $638,7 за тонну, пояснил Минфин. Из-за последствий военной операции РФ на Украине про-
давать российскую нефть стало заметно сложнее, оставшиеся импортеры готовы покупать ее только со 
скидкой. В результате дисконт цены Urals к цене сорта Brent (в мае фьючерс на его поставку в среднем 
стоил $111 за баррель) составлял в минувшем месяце $32, что несколько меньше апрельских $35.

СТАТИСТИКА

Импорт продолжает  
падение в пользу рубля

«Зеркальная» статистика внешней 
торговли (по данным торговых пар-
тнеров), несмотря на закрытие этих 
данных ФТС, позволяет в том чис-
ле прояснить источник рекордно-
го профицита торгового балан-
са в $40,2   млрд, зафиксированно-
го ранее Банком России. Аналитики 
Telegram-канала «Твердые цифры» 
на базе статистики стран — основ-
ных торговых партнеров РФ фик-
сируют: в апреле экспорт и импорт 
в годовом выражении изменились 
зеркально: первый вырос на 41% 
в годовом выражении, второй — 
на столько же сократился (см. гра-
фик). «Устойчивый рост экспорта от-
ражает рост цен на сырье и посте-
пенную перестройку логистических 
цепочек — при этом за апрель отри-
цательный спред Urals к Brent рас-

ширился с примерно $31 в нача-
ле месяца до $36»,— отмечают они. 
Отметим, схожую динамику — сни-
жение на 40% в годовом выражении 
в апреле—мае — демонстрируют, 
по данным Минфина, и поступления 
от импорта в бюджет (НДС, акцизы 
и ввозные пошлины). Импорт ма-
шин и оборудования в РФ в апреле 
сократился на 65% в годовом выра-
жении против 56% в марте.

В мае, напомним, профи-
цит торговли товарами и услуга-
ми, исходя из данных ЦБ, хотя 
и оставался высоким, но соста-
вил $17,8   млрд — в 2,3 раза мень-
ше апрельского. Глава Минэконо-
мики Максим Решетников в конце 
мая, обосновывая необходимость 
ослабления курса рубля, даже гово-
рил, что физический импорт в по-
следние недели месяца стал ра-
сти (см. „Ъ“ от 8 июня). Впрочем, 
вряд ли это устойчивая тенденция, 
которая послужит снижению тор-
гового профицита. Во всяком слу-
чае, данные ЦБ о входящих финан-
совых потоках фиксируют, что они 
ускоренно сокращались в экспорт-
ных отраслях — за май к среднему 
в первом квартале с учетом сезон-
ности на 8,2% против сокращения 
на 6,1% за апрель. 

Из вчерашних выступлений 
представителей ЦБ на ПМЭФ стало 
понятно: регулятор целенаправлен-
ное ослабление рубля не поддер-
живает, предпочитая механизм пла-
вающего курса (см. материал ря-
дом). Напомним, что из-за рекорд-
ного падения импорта профицит 
счета текущих операций платежного 
баланса в январе—мае 2022 года 
составил $110,3   млрд при прогно-
зе ЦБ в $145   млрд за год в целом. 
«Ключевая тема и для нас, и для 
Минфина — это, конечно, курс ру-
бля. Мы видим, что укрепление 
будет гораздо большим, исходя 
из платежного баланса»,— признал 
вчера и господин Решетников.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ 
ТОВАРАМИ РОССИИ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: ТК «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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Российские компании уже частично переориентирова-
ли логистику своих поставок с западного на восточное 
направление: так, оборот дальневосточных портов год 
к году вырос на 46%. Однако большинство выступавших 
вчера на ПМЭФ участников рынка о полноценном «пово-
роте на Восток» предпочли говорить осторожно: процесс 
требует поиска новых контрагентов в Азии и расширения 
транспортных мощностей. Кроме того, переориентация 
поставок проблематична без укрепления экономических 
связей РФ и Китая на государственном уровне. Именно 
поддержка властей могла бы снять неформальные огра-
ничения, с которыми сталкиваются российские экспорти-
рующие компании.

Участники ПМЭФ в первый день форума активно обсужда-
ли перестройку внешней торговли и новые логистические 
пути. На утренней сессии по макроэкономике (см. стр. 1) гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина предложила «переосмыслить выго-
ды от экспорта»: «Внешние условия изменились надолго, если 
не навсегда, и значимо изменились. Мы как страна на текущий 
момент теряем от участия в международном разделении тру-
да, потому что экспорт у нас с дисконтом, а импорт — с преми-
ей». По словам главы ЦБ, в условиях, когда на валютную выруч-
ку от экспорта не покупается импорт, ее приходится накапли-

вать в активах «в рискованных формах», поэтому нужно «думать 
именно о том, что значительная часть производства должна ра-
ботать на внутренний рынок».

Представителей экспортирующих компаний, впрочем, по-
добный способ решения проблемы укрепления рубля не вдох-
новляет, и они ищут возможности переориентировать свои по-
ставки. Это уже привело к частичному «повороту на Восток»: объ-
емы перевозок в северо-западном направлении упали более чем 
на 80%, движение по нему остается лишь по сухопутному перехо-
ду Брест—Малашевиче, сообщил глава компании «Трансконтей-
нер» Виктор Марков. По восточному полигону при этом поставки 
выросли на 14% по всем видам сообщения, по портам Дальнего 
Востока прирост за год составил 46%, добавил господин Марков.

Дальнейшей переориентации торговли на Восток, однако, 
мешают ощутимые препятствия: пропускная способность БАМа 
и Транссиба уже использована полностью. «Мы не можем про-
толкнуть десятки миллионов тонн грузов»,— отметил глава Мин-
востокразвития Алексей Чекунков, пообещавший расширение 
мощности пропускных пунктов. Экспортной инфраструктуры 
не хватает для поставок угля, продовольствия и других товаров.

При этом уход зарубежных транспортных компаний может 
привести к дефициту судов и контейнеров, предупредил пред-
седатель совета директоров Дальневосточного морского паро-

ходства Андрей Северилов. Приобретение новых судов сейчас 
обходится существенно дороже, чем раньше. Выросла и стои-
мость фрахта по другим каналам — в частности, из Новороссий-
ска в Китай. Чтобы облегчить ситуацию, компании просят вла-
сти субсидировать строительство портовой инфраструктуры 
и процентную ставку для приобретения контейнеров (закупать 
их предлагается в Китае — российское производство не покры-
вает потребности перевозчиков). 

Еще более существенной проблемой остается неготовность 
азиатских контрагентов работать с российскими компаниями 
без «звонка с самого верха», то есть без указаний властей. Только 
такой подход позволил разблокировать платежи и решить про-
блемы с логистикой и страхованием, заметил один из участни-
ков профильной сессии. Участники диалога «Россия—Китай», 
в свою очередь, высказались за решение вопроса с проведением 
платежей на межгосударственном уровне. 

Отметим, что компании-экспортеры считают неизбежным со-
хранение «российского дисконта» (скидки к рыночной цене) при 
вывозе продукции за рубеж. Впрочем, и в таких условиях они 
наращивают инвестиции в логистику на восточном направле-
нии — очевидно, ожидая, что в обозримом будущем спрос на сы-
рье и продовольствие на этих рынках будет выше, чем в России. 

Татьяна Едовина, Санкт-Петербург

Полуразворот на Восток
На ПМЭФ обсудили новые пути логистики

На «валютной стороне» они были частью международных 
резервов РФ, на «рублевой» — потенциальными обязательства-
ми Банка России (то есть рублями). 

Санкции США, ЕС, Канады и Японии, ограничившие валют-
ные операции ЦБ и заморозившие около половины резервов, 
сделали невозможной как минимум стерилизационную функ-
цию ФНБ. «Оставить все как есть» невозможно — при заблокиро-
ванном с двух сторон капитальном счете и падении ВВП в 2022 
году с расходованием «рублевой» части ФНБ на покрытие дефи-
цита бюджета (Минфин прогнозирует его на уровне 2% ВВП) все 
нефтегазовые доходы РФ поступают в доход бюджета и тратятся. 

Именно эту проблему и ее следствия на ПМЭФ 16 июня об-
суждали глава ЦБ Эльвира Набиуллина, помощник президента 
Максим Орешкин, министры финансов Антон Силуанов и эко-
номики Максим Решетников, первый вице-премьер Андрей 
Белоусов — и практически все участники: прямым следствием 
отмены с марта 2022 года бюджетных правил, отказа от стери-
лизации валютных доходов и обвала импорта стало укрепле-
ние рубля. Для большинства бизнесов оно очень чувствитель-
но: правительство крайне заинтересовано в восстановлении 
любого импорта, и даже компаниям, ориентированным толь-
ко на внутренний рынок, необходимо понимать, «по какому 
курсу» они могут с ним конкурировать. 

С марта курс рубля является функцией профицита пла-
тежного баланса и при спаде импорта на ближайшие месяцы 
определяется объемом долларового нефтегазового экспорта. 
Его физические объемы последние три месяца снижались, но 
цены сильно росли. В итоге профицит остается сильным (по-
могая решать часть проблем федерального бюджета с падени-
ем доходов от несырьевого экспорта и стагнации «ненефтегазо-
вых» налогов в связи со снижением ВВП) — и надежды на осла-
бление рубля довольно призрачны. 

По итогам первого дня ПМЭФ смысл обсуждений новой кон-
струкции бюджета (они, видимо, продолжатся до июля) стал 
яснее. Консенсусом является долгосрочное (в том числе после 
2025 года, по крайней мере по состоянию на сейчас) сохране-
ние таргетирования инфляции ЦБ, плавающего курса рубля, 
основных параметров налоговой системы — и отказ от прямо-
го управления валютным курсом («интервенции» и т. п.) всех 
игроков на рынке госфинансов. По крайней мере на ПМЭФ ни-
кто даже в теории не обсуждал ни отхода от этих принципов, 
ни системного разворота к альтернативным конструкциям — 
бюджет до 2025 года сохранит преемственность допандемиче-
ской и довоенной конструкции 2019 года.

Минфин в качестве основных ее уточнений выдвигает две 
идеи. Первая — отказ от цены отсечения и модификация бюд-
жетного правила — по сути, ограничение сумм бюджетных 
расходов (в их число Минфин предлагает отнести и федераль-
ные бюджетные кредиты) долей доходов от нефтегазового 
экспорта. Их избыток финансовое ведомство предлагает со-
хранять как резерв на случай обвала нефтегазовых цен — по 
сути, это «ФНБ в рублях». Вторая идея — двухлетний переход-
ный период с 2023 года, когда бюджет сможет обходить это 
ограничение.

Это — принципиальная конструкция «без цифр». Полеми-
ка же сводится, по сути, к нюансам переходного периода 2023–
2025 годов. Так, Минфин считает ориентиром для нового бюд-
жетного правила федеральные расходы 2021 года, Минэконо-
мики же видит необходимый бюджетный стимул для возврата 
к росту существенно большим, бюджетную политику — значи-
тельно более мягкой, чем в варианте Минфина, а денежно-кре-
дитную — чем планирует ЦБ. Отдельный крупный вопрос — 
докапитализация банковской системы, возможная в виде ком-
бинации (в разных пропорциях) и постоянного ослабления ре-
зервных требований к банкам, и вливаний из ФНБ (2–3 трлн 
руб.), и других мер.

Простых решений без побочных эффектов в этой конструк-
ции быть не может. Так, спор Минфина и Минэкономики об 
объемах бюджетных трат 2023–2024 годов является в том чис-
ле спором о приемлемом курсе рубля и о ключевой ставке ЦБ: 
при больших федеральных расходах будет слабее курс, но ЦБ 
будет прибегать к ужесточению ДКП. Напротив, бюджетные 
ограничения Минфина позволят снижать ставку, но будут со-
провождаться твердым курсом. Баланс между эффективно-
стью экспорта и экономики внутреннего спроса также будет 
разным. По итогам дискуссий на ПМЭФ более вероятной вы-
глядит реализация предложений, близких к позиции Минфи-
на при сохранении большей гибкости правительства в расхо-
дах, то есть запуск подходов к будущему формированию «ру-
блевого ФНБ» уже в 2022 году. Из этого как минимум следует 
укрепление реального курса рубля выше ориентира Минфина 
(1,5% в год). Бюджет при этом сохранит достаточные на 2023–
2024 годы резервы, позволяющие покрывать провалы в дохо-
дах при колебаниях сырьевых цен.

В пользу той же версии говорит и вполне лояльное отноше-
ние всех правительственных игроков к быстрой частичной 
отмене ограничений на движение капитала — речь, в част-
ности, может идти (по мнению Минфина) о разрешении част-
ным компаниям обслуживать валютный долг и готовности со-
действовать конвертации рублевых активов игроков на рын-
ке госдолга. Часть замороженных активов нерезидентов в РФ 
явно будет оставлена как зеркальная к замороженным меж-
дународным резервам РФ — и это принципиальная позиция. 
Кроме этого, нерешаемой системно является сейчас пробле-
ма наличной валюты в стране. Остальные же валютные огра-
ничения — и это ясно, например, из выступления на ПМЭФ 
главы ЦБ — будут сниматься довольно быстро: в упрощенной 
санкциями конструкции финансового рынка они просто ни-
кому не нужны.

Дмитрий Бутрин

Невыносимая тяжесть рубля

Председатель совета директо-
ров Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ) Миха-
ил Дубин в интервью „Ъ“ расска-
зал о работе системы маркиров-
ки, о ее роли в борьбе с нелегаль-
ным оборотом товаров, а также 
о том, какую информацию дает 
государству формирование циф-
ровой модели рынка.

— Создание системы маркиров-
ки товаров объяснялось необхо-
димостью обеления рынков. Ка-
ковы результаты?
— Изначально, когда систему созда-
вали, действительно, основная цель 
заключалась в сокращении доли не-
легального оборота. Одним из клю-
чевых аргументов в пользу запуска 
системы маркировки и прослежива-
емости была возможность создания 
цифровой модели отрасли, которая 
позволяет четко проследить всю це-
почку создания стоимости продук-
ции в режиме реального времени. 
В целом, если посмотреть на катего-
рии, которые подлежат маркиров-
ке в обязательном или эксперимен-

тальном порядке, то доля рынка, ко-
торую охватывает система, состав-
ляет порядка 13% несырьевого ВВП, 
примерно 9,5 трлн руб.— это весьма 
значимый объем выборки. Доля кон-
трафакта в этой сумме оценивается 
примерно в 10–15%.

Государство не просто так бо-
рется с нелегальным оборотом то-
варов — очевидно, на рынке есть 

большой фискальный потенциал 
в виде дополнительных налогов, 
сборов и пошлин. Например, по та-
кому подакцизному товару, как си-
гареты, видно, что внедрение мар-
кировки привело к существенному 
сокращению нелегального оборо-
та за первый год — почти в полтора 
раза, и сейчас доля контрафакта не 
растет. Это позволяет дополнитель-
но собирать в бюджет десятки мил-
лиардов рублей.
— Информация собирается и для 
того, чтобы контролировать, со-
ответствуют ли объемы сырья 
и выпускаемой продукции. Обна-
ружено ли в этом какое-либо несо-
ответствие?
— По тем категориям, которые сей-
час маркируются, такие несоответ-
ствия выявляются, в частности, в мо-
лочной отрасли. Сейчас система мар-
кировки интегрирована с системой 
«Меркурий», что позволяет посмо-
треть объемы сырья и готовой про-
дукции. К сожалению, мы видим до-
статочно существенные расхожде-
ния на протяжении нескольких пе-
риодов. Также по косвенным при-

знакам система выявляет случаи, 
когда готовая продукция продается 
дешевле, чем стоит сырье. В альтруи-
зм в масштабах всего бизнеса, навер-
ное, верить гипотетически можно, 
но чаще это все же основание для ра-
боты контрольных органов.

Довольно интересную историю 
мы увидели в ходе эксперимента по 
маркировке воды — сколько произ-
водителей есть на рынке, пока не 
знает никто. Мы, вводя маркировку, 
по сути, проводим цифровую пере-
пись бизнеса. Откуда вода появляет-
ся как сырье, думаю, еще предстоит 
узнать — иногда вода добывается из 
Байкала, иногда недалеко от Байка-
ла, но нередко берется из водокана-
ла. После старта маркировки мы об-
наружили на рынке более ста ком-
паний, которые ранее нигде «не све-
тились»,— почти 10% рынка — вот 
прямой эффект обеления, теперь 
эти компании вынуждены работать 
честно, отвечая за качество продук-
ции и перед потребителями, и перед 
регуляторами.
— Какова судьба товаров с выяв-
ленными нарушениями?

— Мы не госорган, повторюсь, наша 
задача заключается в том, чтобы реа-
лизовать инструментарий, который 
позволяет подсветить потенциаль-
ные нарушения,— дальше вопрос 
уже находится в сфере компетенции 
контрольных ведомств. Есть неко-
торое количество закрытых по ито-
гам контрольных мероприятий про-
изводств, например, такие случаи 
были в табачной сфере — их боль-
ше 25, есть и уголовные дела — как 
и в случаях с хищениями и перепро-
дажей лекарств. Но участники оборо-
та самостоятельно «обеляются», пе-
рестраивая процессы и исключая те, 
которые могут приводить к потенци-
альным нарушениям. Так, за послед-
ний месяц количество повторных 
продаж — потенциального контра-
факта — снизилось во всех товарных 
группах почти на 25%. К примеру, ко-
личество потенциальных наруши-
телей в молочной продукции упало 
в апреле до 17%, ранее их было 30%. 
Недобросовестные участники теперь 
понимают, что система их видит.

Интервью взяла  
Евгения Крючкова

«Недобросовестные участники  
теперь понимают, что система их видит»
Глава ЦРПТ Михаил Дубин о прослеживаемости товаров
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Первым стендом, который я увидел при 
входе на форум, был стенд Генеральной про-
куратуры РФ. Такого раньше не было все-та-
ки. Так-то уж, в лоб, на бизнес-форуме до сих 
пор не давали понять.

— Чем порадуете? — спросил я трех дам 
в марлевых повязках, стоявших за стойкой.

— Как чем? — сурово переспросила 
меня одна из них, Марина Наумова (стар-
ший прокурор.— „Ъ“).— Мобильным при-
ложением. Ситуация упрощается! Каждый 
человек может обратиться к нам с интере-
сующим его вопросом уже, можно сказать, 
совсем напрямую! Либо его притесняют, 
либо…

Она замялась, я мысленно закончил: «он».
— Он,— кивнула Марина Наумова,— хо-

чет сообщить о серьезных нарушениях, на 
которые он не смог не обратить внимания.

Да, я понял, что теперь это гораздо проще, 
чем лет 80–90 назад. 

— А вас специально сюда поставили, на 
вход? — поинтересовался я.— Чтобы прямо 
сразу люди попадали к вам? Мимо вас тут 
не пройти. Смотришь на вас, и сразу начи-
наешь во всем сомневаться… В себе прежде 
всего…

— Точно не знаю,— призналась Марина 
Наумова,— но, наверное, специально!

Так ведь на то и щука, чтобы карась не дре-
мал, согласился я.

А как не согласиться?
По широкому коридору в двух противо-

положных направлениях текли широкие 
реки ньюсмейкеров, просто бизнесменов, 
а также корреспондентов, обозревателей; 
федеральных министров, чиновников сред-
него звена… В этом коридоре все были рав-
ны примерно как в бане. Но только в этом 
коридоре. Уже даже в павильонах все было 
иначе.

Проходя мимо павильона, посвященно-
го «Пространству здоровья», я слышал эхо па-
нельной дискуссии:

— Все препараты во время эпидемии ко-
ронавируса были разработаны для лечения 
ревматоидного артрита!.. Поймите, все, что 
мы использовали для лечения цитокиново-
го шторма!.. Все — от ревматоидного артри-
та!.. А как иначе? Мы боролись!..

Это был профессор Александр Лила, так 
можно было понять из стоявшей перед ним 
таблички.

И в другое время я бы задержался и рас-
спросил его, как же это и почему мы узнаем 
подробности только сейчас, когда все страш-
ное вроде бы закончилось. Может, потому 
и узнаем, что думаем, что закончилось.

Но нет, здесь, в этих павильонах, ты не 
удивлялся ничему из доносившегося, по-
тому что доноситься могло на любую тему 
в любую секунду. Новая информация могла 
настичь тебя отовсюду в каждое мгновение 
и сразить наповал. Но можно было рассчи-
тывать на перелет.

Вот я вижу, навстречу идет академик 
Александр Гинцбург, и без медицинской ма-
ски. А при входе всем говорили, чтобы носи-
ли. И он же — главный носитель знания, что 
и когда носить и колоть.

— Что же без маски? — спрашиваю я его.— 
Протоколы «Росконгресса» диктуют…

— А я еще два года назад говорил, что 
если привился, то сними маску!

— Тренируй иммунитет?
— Именно! И решай для себя, как жить — 

по протоколу «Росконгресса» или по учебни-
ку эпидемиологии!

Он весел был, академик Гинцбург. Явно 
живет не по протоколу «Росконгресса».

Ты между тем не можешь, никак не мо-
жешь пройти и мимо проморобота Дуняши. 
Никто, кажется, не прошел, и многие напи-
сали, а лучшие подробности остались с ней 
и с Олегом Кивокурцевым, ее создателем.

Я гляжу на Дуняшу, она вроде на меня, 
и мне не по себе. Стеклянные глаза ее на 
самом деле смотрят не на тебя, и тем более 
не в тебя, а вообще в никуда. Ростовая ку-
кла-робот сидит, похожая сразу на всех кра-
соток и героинь и героев фильмов ужасов 
про Чаки.

— А вам не страшно? — спрашиваю я Оле-
га Кивокурцева.

— Мы привыкли,— неожиданно призна-
ется он.

А мне все кажется, что я теперь не смогу 
ее забыть в своих неровных снах. 

Но не только, похоже, я, и по другой сов-
сем причине: я вижу, как один участник фо-
рума вроде бы снимает ее, а на самом деле 
наводит камеру телефона на ее грудь, да по-
крупнее, и еще чуть-чуть… Так-то откровен-
но пялиться вроде неприлично, а тут как буд-
то снимаешь и позволяешь себе рассмотреть 
то, что действительно интересует…

— Ну да,— кивает Олег Кивокурцев,— 
есть ведь много людей, в том числе в сред-
нем и даже крупном бизнесе, для которых 
проблема — подойти к красивой девушке 
и поговорить с ней. И вот мы решили для 
них эту проблему. Подходи, говори!

Он все-таки настаивает, что она как жи-
вая: 30 лицевых мускулов из 42 возможных, 
а у японских аналогов — лишь девять…

Есть и живая — Диана Габдуллина, жена 
инвестора проекта.

— Для Рашида (инвестора.— А. К.) про-
ще всего было с женой договориться, а не ис-
кать на стороне кого-то,— говорит Олег Ки-
вокурцев.— И она была не против. А ведь 
могло не получиться! Мы делали по типу 
Алексея Южакова — получился какой-то ро-
бот-алкоголик, как нам говорили многие… 
Но использовали хороший силикон, чтобы 
не свисала кожа,— и все получилось!

Я бы с ними и особенно с ней говорил бы 
еще и говорил, и есть о чем, но наступает вре-
мя панельной дискуссии, в которой прини-
мают участие глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер и вице-премьер РФ Александр Новак. 
И оказывалось, что речь тут идет о претензи-
ях к мировой финансовой системе.

— Мы говорим о Бреттон-Вудской систе-
ме и о том, что спрос на валютные запасы за-
меняет спрос на сырье. Игра в номинальную 
стоимость денег закончилась. Игра в номи-
нальные инструменты закончилась! Game 
is over! Эта система не позволяет контроли-
ровать предложение ресурса. Она не позво-
ляет контролировать предложение на то-
варно-сырьевых рынках! Эти номинальные 
инструменты… Процентные ставки, валют-
ные курсы… Они не позволяют контролиро-
вать! А роль и место сырья возрастает (убе-
жденность покоряла.— А. К.)! Энергия и сы-
рье нужны для всего,— рассказал Алексей 
Миллер

Модератор, Илья Доронов с телевиде-
ния, пытался направить разговор по создан-
ному его воображением сценарию, но у го-
сподина Миллера был свой сценарий, он хо-
тел произнести речь, в которой было бы все 
основное и чтобы ему никто не мешал, пока 
он произносит, и не отвлекал бы крепкими 
бессмысленными вопросами, создающи-
ми иллюзию живой дискуссии. А модератор 
пытался отвлекать, и тогда господин Мил-
лер понял, как поступить. Он просто пере-
стал его замечать. Вышло удачно — он спо-
койно договорил:

— В мировой экономике наступила 
санкционная и квазисанкционная запутан-
ность. Десятки тысяч санкционных и контр-
санкционных документов! …И оказывает-
ся, что так называемое экстерриториальное 
право появляется не только в парадигме 
Бреттон-Вуда, когда наша валюта — и наши 
правила. А появляется в другой, совсем 
в другой парадигме, где глобальные брет-
тон-вудские институты просто-напросто те-
ряют смысл!

Зал слушал его в некотором, мне каза-
лось, смятении, планка обсуждения была 
задрана высоко, и сам господин Миллер, на 
публике не такой уж многословный, а ско-
рее вообще немногословный, сейчас решил 
высказаться, видимо, раз и навсегда. И пока-
зать, как это делается на таком форуме.

— И они тихо отмирают,— продолжил 
он.— Никто не сказал, что апокалипсис, 
в том числе одной какой-то системы, должен 
наступить в один день. Идет время… И вдруг 
мы видим, как система рухнула!

Но Алексей Миллер держит себя в руках. 
— Да, у нас снижение поставок в Европу 

на несколько десятков процентов…— с дра-
матичными паузами продолжает он.— Толь-
ко, вы знаете, цены-то выросли не на десят-
ки процентов… А в несколько раз!.. Поэтому 
уж извините… Вот… Но если я все-таки ска-
жу, что мы ни на кого не в обиде, то не по-
кривлю душой… Ни на кого, да!..

Аплодисменты. Он с облегчением сме-
ется. Да все с облегчением смеются, если он 
смеется.

Да и вообще, прямо скажем, вроде не 
скучно. Непросто, но не скучно. И правда 
ведь кажется, что как всегда.

Вот стенд, посвященный освоению Арк-
тики и взаимодействию с ней, хрупкой, оли-
цетворяют две девушки, Валентина и Аура. 
Они носят на себе национальные одежды из 
лисьего меха, кожи, ткани, стелющейся по 
земле, и серебряные украшения. Один ком-
плект тянет (вниз, к земле) на 20 кг.

— Валентина,— спросил я одну из них,— 
вам ведь тяжело?

— Очень,— призналась она.— Ведь тре-
тий день уж так хожу. Хорошо, что не весь 
день. Три часа только, а все же сил уже нет. 
Мы устали. Но мы и не такое носили!

Да разве только они. Все тут, мне казалось, 
по крайней мере немного устали уже в пер-
вый день форума: от дискуссий, неоновых 
вывесок, от просто вывесок, от коллег, от са-
мих себя, от вечеринок, от попыток достать 
приглашения на них…

— Вчера зашел было на стенд «ВКонтак-
те»,— рассказал мне один участник.— А там 
не протолкнуться! Все стоят толпой, что-то 
кричат, над головами — телефоны в вытяну-
тых руках… Просто как на концерте Кирко-
рова! Потом смотрю — белая крашеная го-
лова… А может, не крашеная, а просто бе-
лая… Да, точно, это Киркоров осматривает 
павильон VK!

И действительно, Филипп Киркоров при-
был с рабочим визитом на ПМЭФ-2022.

И вроде раньше такого не было на форуме.
Потом, вечером, я увидел эту голову на ве-

черинке МКБ. Филипп Киркоров пел свои 
хиты, один за другим и без особого, при-
знаться, вдохновения, но пел честно, а все-та-
ки за окном были дождь и ветер, и станови-
лось хорошо оттого, что так все сложилось, 
считай что по-домашнему, и девушка крича-
ла со слезами на глазах: «Мы выросли на ва-
ших песнях!» А он снимал себя на их теле-
фоны — отточенно в каждом движении, и то 
ли с полунаклоном, то ли с полупоклоном…

Но вот многие тут улыбались с таким ви-
дом, что им как будто не очень удобно от 
того, чему именно они тут радуются; а и как, 

с другой стороны, не порадоваться, хиты-то 
знакомы всем считай что без исключения 
с детства, хоть оно и разное у всех, и в разное 
время наступало…

Но тем не менее не Робби Уильямс, как че-
тыре года назад на вечернике «МегаФона»… 
И не Дитер Болен… А тоже было… 

А теперь «Любэ» на приеме РЖД пригото-
виться…

И вообще как-то странно это все было, го-
лова-то, скажи это самому себе, другим заня-
та. И не находишь в себе желания веселить-
ся. Но все-таки понимаешь, что надо…

Ведь все как всегда на ПМЭФ. Люди, стен-
ды, вечеринки… 

Но нет, не все. Так же, как Робби Уильямс 
махнул на нас рукой («А не очень-то и хоте-
лось!»), так и некоторых привычных стендов 
нет, если присмотреться. Да, разнообразие-то 
существует, но все же какое-то однообразное.

Недосчитались стендов европейских ком-
паний — всех (Siemens-то всегда полпавильо-
на занимала). Американских, конечно. Афри-
канцев видел в коридоре; не много, но видел. 
Латиноамериканцев, говорят, убеждать надо: 
санкции всех их интересуют и беспокоят.

А, вот стенд Египта огромен. Я спраши-
ваю девушку на входе:

— Как вы сегодня? Какие мероприятия?
— Так,— с готовностью отвечает она.— 

Вот утром было открытие стенда! Еще сегод-
ня будет… Нет, сегодня ничего не будет… 
А завтра?.. Завтра будет…

Она мнется, и я подсказываю:
— Закрытие?  
— Нет! — возражает она.— Закрытие по-

слезавтра… А завтра… Это будет известно за-
втра… Приходите обязательно!

И есть злободневный стенд. Он посвящен 
Донбассу. Это стенд «Общероссийского на-
родного фронта».

— Художественная ценность оформле-
ния нашего стенда сомнительна,— призна-
ется один из сотрудников ОНФ.— Наполня-
ем его глубиной мысли.

Тут губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев подписывает с главой До-
нецкой народной республики Денисом Пу-
шилиным меморандум о сотрудничестве, 
и здесь — аншлаг. Все журналисты — здесь.

Но все-таки очень много журналистов… 
Ну да, Денис Пушилин — нарасхват, это че-
ловек из другой реальности, которая стра-
шит и манит. Как, видимо, и он сам.

И вот еще объяснение:
— Подписания всегда прекрасны,— гром-

ко говорит один пиарщик другому.
А ты проходишь было мимо стенда Белго-

родской области, но нет, тебя угощают клуб-
никой-черешней из Борисовского и Грайво-
ронского районов.

— А, это же приграничный…— понима-
ешь ты.— Там неспокойно же, там взрывы…

— Да нет, у нас спокойно,— заверяют 
меня,— хотя проблемы есть, конечно… Ведь 
такая территория… Но вы ведь еще не про-
бовали наш шоколад «Алешка»…

Мне протягивают плитку, так похожую 
на «Аленку», только на ней маленький тан-
кист в шлеме, тот самый, который встреча-
ет и провожает военных, уходящих на фронт 
и возвращающихся оттуда. Такой шоколад 
делают в Белгородской области. 

Там у них, они еще раз заверяют, спокойно.
Андрей Колесников, 
Санкт-Петербург

Форумное безобразие
с1

Французский журналист (справа)  
интересуется у талибов 
их перспекти ва ми. А также своими 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет спецпредставитель президента по взаимодействию с Форумом стран—
экспортеров газа, председатель совета директоров ПАО «Газпром» Виктор Зубков:
— Уважаемый Юрий Анатольевич! Примите мои искренние и сердечные поздравления 
c днем рождения! Профессионализм, ответственность, обширные знания, прекрасные 
личные и деловые качества позволяют Вам эффективно решать поставленные перед Фе-
деральной службой по финансовому мониторингу задачи. Присущие Вам принципи-
альность, целеустремленность, преданность и беззаветное служение своей Родине сни-
скали уважение среди коллег. Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, но-
вых достижений в деятельности по укреплению экономической безопасности нашего 
государства.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
директору Федеральной службы 
по финансовому мониторингу  
Юрию Чиханчину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Минимум 358 граждан Украи-
ны находятся сейчас в москов-
ских СИЗО и спецприемнике по-
селка Сахарово, рассказали „Ъ“ 
члены президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) и об-
щественной наблюдательной ко-
миссии (ОНК) Москвы. Многие 
из них должны быть депортиро-
ваны на родину, но «застряли» 
в России из-за разрыва диплома-
тических отношений между го-
сударствами. Правозащитники 
просят столичного омбудсме-
на подключиться к решению этой 
проблемы. Как выяснил „Ъ“, «за-
стрявшие» граждане Украины 
есть и в других регионах. Пока что 
их удалось выслать только в ДНР.

В московских следственных изо-
ляторах содержатся по меньшей 
мере 245 граждан Украины. Об этом 
„Ъ“ рассказала член СПЧ и ОНК Мо-
сквы Ева Меркачева. «Из них око-
ло 60 человек задержаны по запро-
су украинской стороны — это люди, 
которых разыскивают на родине за 
совершение преступлений, в том чи-
сле тяжких,— отметила она.— Одна-
ко есть и те, кто говорит, что не знал 
о своем розыске». По словам госпо-
жи Меркачевой, ранее между Рос-
сией и Украиной действовало согла-
шение о высылке разыскиваемых 
граждан на родину, но с началом 
«специальной военной операции» 
оно приостановлено. Другие аре-
станты — более 180 человек — обви-
няются в совершении преступлений 
на территории РФ. «По соглашению 
между странами после российского 
суда и приговора они могли бы отбы-
вать наказание у себя на родине. Но 
теперь и этот механизм остановил-
ся,— говорит Ева Меркачева.— Что 
делать дальше, неясно. Но по сравне-
нию с беженцами, которых у нас сот-
ни тысяч, заключенных украинцев 
не так много. Пока их проще прокор-
мить и оставить на территории РФ до 
окончания спецоперации и возоб-
новления соглашений».

В спецприемнике поселка Саха-
рово (Центр временного содержа-
ния иностранных граждан, ЦВСИГ) 
ожидают депортации еще 113 гра-
ждан Украины, рассказал „Ъ“ член 
ОНК Москвы Георгий Иванов. До 24 
февраля их там содержалось макси-
мум 30–40 одновременно, посколь-
ку депортация проходила «довольно 
оперативно». Теперь дипломати-
ческие отношения между Россией 
и Украиной разорваны, нет и пря-
мого авиасообщения между страна-
ми. Ситуация усугубляется тем, что 

у многих граждан Украины нет па-
спортов, в том числе заграничных, 
говорит господин Иванов. «До спе-
цоперации украинец без докумен-
тов мог рассчитывать, что сотрудни-
ки ЦВСИГ обратятся в посольство 
Украины в Москве, помогут сделать 
паспорт и купить авиабилеты. За-
тем они же доставляли человека 
в аэропорт и контролировали про-
цесс депортации,— объясняет он.— 
Но посольства Украины в Москве 
больше нет».

По словам правозащитника, 
часть людей «застряла» в Сахарово 
с февраля. Если «специальная воен-
ная операция» затянется и действие 
соглашений между странами не воз-
обновится, граждане Украины ри-
скуют провести в ЦВСИГ два года, 
потом их обязаны выпустить. Геор-
гий Иванов не исключает, что на вы-
ходе из спецприемника людей мо-
гут снова задержать и «организовать 
то же самое еще на два года». Члены 
ОНК попросили московского омбуд-
смена Татьяну Потяеву вмешаться 
в ситуацию «и, возможно, иниции-
ровать работу на уровне уполномо-
ченного по правам человека в РФ». 
Авторы обращения (есть в распоря-
жении „Ъ“) напоминают, что Консти-
туционный суд еще в 2017 году по-
требовал разобраться с проблемой 
«отсутствия судебного контроля за 
обоснованностью столь длительно-
го нахождения» людей в спецпри-
емниках, однако депутаты до сих 
пор не приняли соответствующие 
поправки к КоАП. Правозащитни-
ки предлагают каждые два месяца 
«осуществлять проверку законности 
и обоснованности заключения» че-
ловека в ЦВСИГ, чтобы суд решал во-
прос, «есть ли практическая необхо-
димость дальнейшего содержания 
в заключении». Кроме того, члены 
ОНК обратили внимание на неу-
довлетворительные условия спец-
приемника. Люди, которые там со-
держатся, жалуются на «отсутствие 
в рационе овощей и фруктов», «нахо-
ждение в комнатах 23 часа в сутки», 
«отсутствие приватности в санитар-
но-гигиенических узлах», «отсутст-
вие адекватной медицинской по-
мощи» и «отсутствие в комнатах 
телевизоров или иных источников 
получения информации».

Правозащитники подчеркивают, 
что часть граждан Украины, находя-
щихся в СИЗО и ЦВСИГ, имеют се-
мьи в России. «Они вообще не хотят 
уезжать. Некоторые из них пытались 
добиться предоставления убежища, 
но получили отказ»,— говорит Геор-

гий Иванов. Причина отказа в том, 
что люди, находясь на свободе, бо-
лее года не обращались за убежищем 
и попытались воспользоваться этой 
возможностью только с наступле-
нием критической ситуации: «Они 
пустили все на самотек и не зани-
мались своей легализацией в РФ»,— 
поясняет господин Иванов.

„Ъ“ обратился за комментари-
ями в МВД РФ (которому подчи-
няется центр в Сахарово) и ФСИН 
(в ведении которой находятся СИЗО). 
Однако оперативных комментариев 
от ведомств не поступило. Правоза-
щитники полагают, что проблема 
«застрявших» в РФ украинцев акту-
альна не только для Москвы. «Гово-
рят, что в Московской области их 
около 200. В Петербурге они тоже 
есть»,— сказал Георгий Иванов.

Как выяснил „Ъ“, аналогичная си-
туация может складываться в Екате-
ринбурге. Омбудсмен Свердловской 
области, председатель комиссии 
СПЧ по личным правам Татьяна Мер-
злякова подтвердила „Ъ“, что в реги-
ональном ЦВСИГ есть граждане Ук-
раины, однако не смогла назвать 
точное число. По ее словам, всего 
в центре сейчас содержится 201 че-
ловек, в том числе 58 детей. «Почти 
все, кто находится в центре, подали 
заявки на получение российского 
гражданства, в том числе и украин-
ские граждане»,— добавила госпожа 
Мерзлякова.

Омбудсмен Ульяновской обла-
сти Сергей Люльков рассказал „Ъ“, 
что в региональном ЦВСИГ находят-
ся двое граждан Украины. Он под-
твердил, что их «никак не могут де-
портировать в связи с тем, что из-за 
специальной военной операции 
с Украиной нет никаких контактов». 
В Нижегородской области за послед-
нее время столкнулись лишь с тремя 
случаями необходимости депорта-
ции граждан Украины. Все они «ро-
дом из ДНР», заявили „Ъ“ в аппарате 
регионального уполномоченного по 
правам человека: «В принципе осо-
бых проблем по пересечению грани-
цы с дружественными республика-
ми нет. Судебные приставы довозят 
человека до погранперехода в Ро-
стовской области, а дальше он сам 
переходит КПП».

Мария Старикова,  
Ульяна Миронова;  
Илья Смирнов,  
Екатеринбург;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Сергей Титов,  
Ульяновск

Центры временного привыкания
В спецприемниках и СИЗО Москвы  
застряли сотни украинцев

Прогнозы страховщиков о р осте 
угонов транспортных средств 
на фоне проблем с поставками 
комплектующих западными ав-
топроизводителями, которые 
ушли с российского рынка, пока 
не подтвердились. Статисти-
ка МВД, с которой ознакомился 
„Ъ“, напротив, свидетельствует 
о снижении числа краж и автоу-
гонов в первые месяцы 2022 года 
по сравнению с тем же периодом 
2021 года — на 21% и 9,7% соот-
ветственно. Во Всероссийском 
союзе страховщиков (ВСС) под-
тверждают данные, хотя в апре-
ле и фиксировался небольшой 
всплеск хищений автомобилей. 
Независимые эксперты полага-
ют, что ситуация с запчастями 
пока стабильная, но со временем 
может ухудшиться.

Как сообщили „Ъ“ в пресс-центре 
МВД РФ, в январе—апреле 2022 года 
(за май и июнь данные пока недоступ-
ны) на территории России зареги-
стрировано 2,38 тыс. преступлений, 
связанных с кражами транспортных 
средств (ст. 158 УК РФ) — на 21% мень-
ше, чем за тот же период годом ранее. 
Лидируют в антирейтинге Москов-
ская, Ленинградская, Свердловская, 
Челябинская, Новосибирская обла-
сти и Санкт-Петербург. В МВД также 
говорят о более 3,71 тыс. преступле-
ний, связанных с неправомерным за-
владением транспортным средством 
без цели хищения (угоны; ст. 166 УК 
РФ) — на 9,7% меньше аналогичного 
показателя годом ранее. Наименее 
благоприятная статистика в Красно-
дарском, Красноярском, Алтайском 
краях, Москве и Московской, Челя-
бинской областях. В МВД подчерк-
нули, что на территории России чи-
сло хищений транспортных средств 
снижается последние несколько лет, 
в 2022 году тенденция сохраняется.

В конце марта ВСС сделал про-
гноз о неминуемом росте числа уго-
нов транспортных средств произво-
дителей, прекративших поставки 
в Россию в связи с военной операци-
ей на Украине (см. „Ъ“ от 22 марта). 
Машины, говорили эксперты, бу-
дут разбираться на запчасти для пе-
репродажи комплектующих на вто-
ричном рынке. 

Из сведений, предоставленных 
„Ъ“ МВД, видно, что порой автомо-
били действительно угоняют для 
разбора на запчасти, но массовыми 
такие случаи не становятся. К при-
меру, в апреле 2022 года сотрудники 
УМВД России по Дмитровскому рай-
ону (Московская область) задержали 
участников группы, которые намере-
вались угнать с автостоянки автомо-
биль. Правонарушители при допросе 
рассказали, что транспортное средст-
во собирались продать по частям, а на 
вырученные деньги арендовать га-
раж для дальнейшего разбора машин.

«Сейчас мы не наблюдаем резкого 
роста количества угонов,— подтвер-
дил „Ъ“ вице-президент ВСС Сергей 
Ефремов (союз фиксирует угоны ма-
шин, застрахованных по каско.— 
„Ъ“).— В апреле был зафиксирован 
некоторый рост относительно мар-
та — на 16%, но затем ситуация вы-
ровнялась». В марте 2022 года, по 
данным ВСС, было угнано 68 застра-
хованных машин, в апреле — 78, 
в мае — 63 (в 2021 году — 157, 145 
и 111 соответственно).

«Прогнозировать сохранение или 
перемену этой тенденции (отсутст-
вие роста угонов.— „Ъ“) сложно, так 
как на рынок уже начали поступать 
запчасти из альтернативных источ-
ников, это может быть сдерживаю-
щим фактором для роста угонов»,— 
говорит заместитель гендиректора 
«РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов. Про-
блема с наличием и поставками за-

пчастей на рынке сохраняется, 
«с официальными поставками дела 
обстоят сложно, но многие западные 
производители говорят — офици-
ально или неофициально,— что пы-
таются решать проблемы», отмечает 
Сергей Удалов из «Автостата». По его 
словам, в рамках параллельного им-
порта, который сделал возможным 
ввоз в страну в обход правообладате-
ля машин и запчастей к ним всех по-
пулярных брендов (за исключением 
китайских), некоторые уже начали 
ввозить запчасти и продавать диле-
рам. «Но процесс только налаживает-
ся,— отмечает эксперт.— Кроме того, 
будут привозить в основном расход-
ники, которые чаще всего требуют 
замены. Тогда как со специфически-
ми запчастями, необходимыми толь-
ко после аварий, будет сложнее».

Спрос на б/у запчасти пока невы-
сок, добавляет вице-президент На-
ционального автомобильного сою-
за Антон Шапарин, поскольку еще 
не исчерпаны запасы комплектую-
щих на складах, аналоги «худо-бед-
но поставляются», а автовладельцы 
увеличивают межсервисные пробе-
ги, стремясь сэкономить на обслужи-
вании. «Сейчас для угонщиков риски 
выше возможной прибыли,— пояс-
няет эксперт.— Но когда баланс сме-
стится в сторону прибыльности, мас-
штаб угонов увеличится. Это вопрос 
времени». «Делать выводы, как будет 
развиваться ситуация, пока рано,— 
резюмирует Сергей Ефремов.— Как 
правило, лето, когда многие уезжают 
в отпуска и оставляют автомобили без 
присмотра,— период роста угонов».

Иван Буранов,  
Ольга Никитина

Угоны не идут на запчасти
Автоугонщики пока не оправдали  
ожиданий страховщиков

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование дела в от-
ношении Сергея Уласевича, вла-
дельца строительной компании 
«Стальмонтаж-Электросталь». 
Фирма участвовала в строи-
тельстве стадионов в Саранс-
ке и Самаре к чемпионату мира 
по футболу 2018 года. По версии 
следствия, обвиняемый скрыл 
от уплаты налогов средства на 
сумму 55,7 млн руб. Сам бизнес-
мен арестован заочно, посколь-
ку находится в Латвии, которая 
отказала в его выдаче. Защи-
та бизнесмена настаивает, что 
в действиях фигуранта не было 
ничего противозаконного.

Расследованием дела в отноше-
нии Сергея Уласевича подмосков-
ный главк СКР занимался четыре 
года. На днях, по информации „Ъ“, 
дело было завершено — это „Ъ“ под-
твердил адвокат бизнесмена Алек-
сандр Пережогин. По словам адво-
ката, он и его доверитель завершили 
знакомство с материалами рассле-
дования, подписав соответствую-
щие документы. Как подчеркнул го-
сподин Пережогин, ознакомление 
не заняло у него много времени, так 
как материалы дела составляют все-
го четыре тома. Теперь они будут на-
правлены в прокуратуру и в случае 
утверждения ею обвинительного за-
ключения поступят в суд. Впрочем, 
в этом случае процесс пройдет в заоч-
ном режиме, поскольку бизнесмен 
находится за границей. 23 апреля 
2021 года прокурор отдела междуна-
родного сотрудничества Генпрокура-
туры Латвии Артурс Томингс отказал 
в его экстрадиции в Россию.

Согласно версии подмосковных 
следователей, в 2017 году Сергей Ула-
севич умышленно скрыл денежные 
средства своей компании, которые 
должны были пойти на уплату нало-
гов. Действия бизнесмена квалифи-
цированы по соответствующей ч. 2 
ст. 199.2 УК РФ. Как следует из мате-

риалов дела, пять лет назад у «Строй-
монтаж-Электростали» начала резко 
расти задолженность по налоговым 
платежам. Если в мае 2017 года не-
доимка превышала 52,6 млн руб., 
то к 7 августа 2017 года долг компа-
нии перед бюджетом перевалил уже 
за 68,6 млн руб. Однако вместо того, 
чтобы погасить задолженность, вла-
делец фирмы разработал такую схе-
му ухода от налогов, что даже арест 
счетов строительной компании, на-
ложенный управлением ФНС по 
подмосковной Электростали, где 
компания была зарегистрирована, 
результатов не дал. По версии СКР, 
обвиняемый распорядился, чтобы 
вся финансовая деятельность «Сталь-
монтаж-Электростали» велась через 
ООО «Строительная компания „Тат-
дорстрой“». Эта фирма, как следует 
из материалов дела, выступала ген-
подрядчиком работ по строительст-
ву к ЧМ-2018 двух новых стадионов 
в Саранске и Самаре. Компания го-
сподина Уласевича выступала суб-
подрядчиком строительства и мон-
тировала крыши объектов.

На основании писем обвиняемо-
го, по данным следствия, «Татдор-
строй» начал проводить выплату 
аванса, взаиморасчеты по догово-
рам подряда и т. п., сопровождая эти 
переводы припиской: «за ООО 
„Стальмонтаж-Электросталь“». Инте-
ресно, что помимо различных ком-
мерческих компаний и ИП, включая 
АО ВСК, «ЭР-Телеком холдинг», ЗАО 
«Бересвек», ЗАО «Энерпром», ИП Ка-
пишевой, ИП Бояркина и т. п., сре-
ди получателей денег значится и са-
марское управление Федерального 
казначейства, которому таким обра-
зом было перечислено около 2 тыс. 
руб. Всего же, как считает следствие, 
пользуясь тем, что все расчеты его 
компании проводились другой ор-
ганизацией, компания обвиняемо-
го скрыла в период с 22 июня по 29 
сентября 2017 года более 55,7 млн 
руб., которые и должны были пой-

ти на ликвидацию недоимки. При 
этом, согласно данным следствия, 
с 11 мая по 7 августа 2017 года со сче-
тов самого ООО «Стальмонтаж-Элек-
тросталь» по инкассовым поруче-
ниям, выставленным налоговой 
инспекцией, был списан в бюджет 
ноль рублей.

Сам бизнесмен вины не призна-
ет, а его адвокат уверен, что состава 
преступления в действиях его дове-
рителя нет. По мнению Александра 
Пережогина, его клиент действовал 
в условиях крайней необходимости 
и, вопреки мнению следствия, дей-
ствия бизнесмена были направле-
ны не на исполнение преступного 
умысла, а «на предотвращение тех-
ногенной катастрофы». Она, счита-
ет защитник, наступила бы, если 
«Стальмонтаж-Электросталь» свер-
нул все монтажные работы на стади-
онах после блокировки своих сче-
тов. Остановка работ, по мнению 
адвоката, привела бы к обрушению 
элементов конструкций незавер-
шенной кровли в Самаре и Саранске. 
При этом генподрядчик строитель-
ства, утверждает адвокат, оплачивал 
лишь часть выполненных компани-
ей работ, затягивая оформление раз-
личных актов и справок, из-за чего 
у «Стальмонтаж-Электростали» не 
было денег не только на погашение 
налогов, но и на выплату зарплаты 
и покупку оборудования для продол-
жения монтажа. А сама схема сокры-
тия средств для уплаты налогов, ут-
верждает защитник, была навязана 
обвиняемому тем же генподрядчи-
ком. Действия Сергея Уласевича в та-
ких условиях, считает его адвокат, не 
могут быть признаны преступными.

Компания господина Уласеви-
ча признана банкротом. Завершен-
ное дело — не единственное, где фи-
гурирует бизнесмен, продолжается 
расследование обстоятельств невы-
платы зарплаты работникам «Сталь-
монтаж-Электростали» в 2017 году.

Владислав Трифонов

Налоги отфутболили 
к чемпионату мира
Завершено дело бизнесмена, участвовавшего 
в строительстве стадионов в Саранске и Самаре

Как стало известно „Ъ“, Мосго-
рсуд смягчил наказание крими-
нальному авторитету из Курска 
Александру Сошникову (Соха-
тый), осужденному за похищение 
другого «авторитета» — Юрия Ва-
силенко. Последнего Генпроку-
ратура Украины считала соучаст-
ником совершенного в 2017 году 
убийства в Киеве экс-депутата 
Госдумы Дениса Вороненкова. 
По оперативным данным, тело 
похищенного Василенко скорми-
ли свиньям.

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда рассмотрела жалобы за-
щиты Сохатого и его подельников, 
а также представление прокуратуры 
за три заседания. В результате требо-
вание надзора было удовлетворено, 
а защиты, напротив, отклонили.

Тем не менее апелляция сочла, что 
Александру Сошникову была излиш-
не вменена в вину ч. 1 ст. 222 (незакон-
ный оборот оружия) УК, благодаря 
исключению которой из приговора 
срок наказания криминальному ав-
торитету был снижен с десяти лет до 
девяти лет и десяти месяцев колонии 
строгого режима. При этом соратнику 
Сохатого Александру Зикееву Мосгор-
суд наказание ужесточил. Учитывая, 
что новое преступление он совер-
шил «при особо опасном рецидиве», 
срок в семь лет колонии строгого ре-
жима ему был заменен на аналогич-
ный, но режима особого. Это означа-
ет, что содержаться рецидивист будет 
в колонии, где находятся приговорен-
ные к пожизненному наказанию или 

лица, которым смертную казнь за-
менили другим видом наказания, то 
есть преступники, представляющие 
особую общественную опасность.

В прошлом году Останкинский 
райсуд Москвы признал Сошникова, 
Зикеева и их земляка из Курска Де-
ниса Долженкова участниками воо-
руженного похищения (п. «а», «в», «г» 
ч. 2 ст. 126 УК) «авторитета» Юрия Ва-
силенко, здоровью которого к тому 
же был причинен тяжкий вред (п. «з» 
ч. 2 ст. 111 УК). Преступление, как 
следовало из приговора, было орга-
низовано Сохатым на почве длитель-
ных неприязненных отношений 
с потерпевшим. 10 января 2019 года 
возле кафе «Базилик», расположен-
ного на проспекте Мира в Москве, 
сообщники напали на Юрия Васи-
ленко и начали его избивать. «Авто-
ритет», «будучи физически развитым 
человеком», смог оказать злоумыш-
ленникам сопротивление, кото-
рое они сломили, только простре-
лив ему из пистолета ТТ ноги. Затем 
похищенного засунули в багажник 
внедорожника и вывезли из города. 
Машину с частями разобранного пи-
столета нашли в гараже, а Василенко 
с тех пор никто не видел. По опера-
тивным данным, он мог скончаться 
от болевого шока и кровопотери, а от 
его тела Сохатый избавился, скор-
мив его свиньям. Обстоятельства 
предполагаемого убийства «автори-
тета» расследуются в рамках другого 
дела, которое до суда пока не дошло.

При этом следует отметить, что 
Юрий Василенко разыскивался вла-

стями Украины по заочному обви-
нению в причастности к убийству 
в марте 2017 года в центре Киева быв-
шего депутата Госдумы Дениса Воро-
ненкова. Сам парламентарий был 
застрелен из пистолета бывшим во-
еннослужащим батальона «Донбасс» 
Павлом Паршовым, которого, в свою 
очередь, смертельно ранил телохра-
нитель россиянина. Уголовное пре-
следование Юрия Василенко было 
прекращено в связи с его смертью, 
а Александра Лося, который вместе 
с ним, по версии следствия, следил за 
будущей жертвой, Шевченковский 
райсуд Киева оправдал. На 12 лет сел 
только бывший член «Правого сек-
тора» (организация запрещена в Рос-
сии) Ярослав Тарасенко, который 
подвез убийцу и ждал его в машине.

По версии украинского следствия, 
к убийству в Киеве мог иметь отноше-
ние авторитетный предприниматель 
из России Владимир Тюрин, с которо-
го заочное обвинение было снято по 
решению Печерского райсуда Киева.

Отметим, что в Останкинском 
суде сейчас должно было слушать-
ся дело еще одного предполагае-
мого участника похищения Васи-
ленко Дмитрия Полякова (Дон), но 
после того, как подсудимый на пред-
варительном заседании порезал 
себе вены, его отправили на психи-
атрическую экспертизу. Тем более 
что выяснилось — ранее проблемы 
с психикой позволили ему избежать 
службы в армии.

Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Сохатому обезоружили срок
«Авторитет» получил скидку  
за похищение разыскиваемого Украиной

Полицейская статистика 
свидетельствует,  
что машины в России  
чаще угонять не стали   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Европейская комиссия в пятницу выскажется по по-
воду того, достойны ли сразу три страны — Украи-
на, Молдавия и Грузия — статуса кандидата в чле-
ны ЕС. Президент закавказской республики Сало-
ме Зурабишвили, подчеркивая историческую зна-
чимость этого дня, заверила: за европейский путь 
предки современных грузин «воевали и умирали 
в течение столетий». Тем временем оппозиция Гру-
зии собирается идти ва-банк и в случае негативно-
го вердикта Еврокомиссии может обвинить руко-
водство страны в нарушении конституции.

Грузия подошла к историческому дню в состоянии глу-
бокого раскола. Об этом свидетельствует хотя бы то, что 
местные политики не смогли договориться о проведении 
общего митинга для демонстрации единства по вопро-
су вступления в ЕС. В четверг на Европейской площади 
Тбилиси по призыву президента Грузии Саломе Зурабиш-
вили собрались несколько тысяч человек, поддерживаю-
щих курс на вступление страны «в европейскую семью 
народов». Именно за это, по утверждению президента Зу-
рабишвили, предки современных грузин «воевали и уми-
рали в течение столетий».

«Мы продемонстрируем единство нашего народа по 
вопросу внешнеполитической ориентации»,— сообщи-
ла глава государства накануне митинга. Но демонстра-
ции единства не получилось: к мероприятию присоеди-
нились послы ФРГ и Франции, а также глава представи-
тельства ЕС в Тбилиси Карл Харцель, однако большинст-
во политических партий страны его проигнорировали.

Главная оппозиционная сила — «Единое националь-
ное движение» (ЕНД) Михаила Саакашвили — объявила, 
что Саломе Зурабишвили «упустила шанс объединить на-
цию», отказавшись помиловать экс-президента республи-
ки (он, напомним, отбывает шестилетний срок тюремно-
го заключения за превышение служебных полномочий). 
Поэтому ЕНД решило принять участие в другом митинге: 
он состоится 20 июня у здания парламента по инициативе 
прозападной неправительственной организации «Позор».

Выбор даты неслучаен: эта НКО наряду с ЕНД приняла 
самое активное участие в событиях 20 июня 2019 года, ког-
да тысячи жителей Тбилиси собрались на том же месте, 
а затем попытались взять штурмом здание парламента, 
где проходило заседание Межпарламентской ассамблеи 
православия с участием депутатов Госдумы РФ. Назначив 
митинг на 20 июня, ЕНД и его союзники намекнули вла-
стям: события могут принять радикальный оборот, если 
ЕС не предоставит стране статус кандидата. Согласно заяв-
лению председателя ЕНД Никанора Мелии, «вся ответст-
венность будет возложена на власти, не выполнившие по-
следнюю резолюцию Европарламента» о переводе Михаи-
ла Саакашвили в Европу для лечения и о немедленном ос-
вобождении основателя оппозиционной телекомпании 
«Главный канал» Ники Гварамии (приговорен к 3,5 года тю-
ремного заключения за финансовые махинации). 

Сам господин Саакашвили утром в четверг опубли-
ковал в соцсетях сообщение с предсказанием: Грузия по-
лучит статус кандидата «с длинным списком условий», 
причем лишь благодаря «геополитической конъюнкту-
ре и войне на Украине». 

Тем временем грузинский омбудсмен Нино Ломджа-
рия, считающаяся союзницей оппозиционеров, преду-
предила правящую партию миллиардера Бидзины Ива-
нишвили «Грузинская мечта» (ГМ), что в случае отказа от 
проевропейского курса или неспособности воплотить 
его в жизнь ГМ «нарушит конституцию, переходные по-
ложения которой требуют от власти неукоснительно 
проводить курс на вступление в НАТО и ЕС». По сути, 
тем самым омбудсмен намекнула, что в случае негатив-
ного для Грузии вердикта Еврокомиссии ГМ может ока-
заться «вне закона».

В новейшей истории Грузии оппозиция два раза объ-
являла власти «вне закона и конституции»: в декабре 
1991 года при свержении президента Звиада Гамсахур-
дии и в ноябре 2003 года, когда тогдашний президент 
Эдуард Шеварднадзе был свергнут манифестантами под 
предводительством Михаила Саакашвили.

Нынешние власти подозревают, что нечто подобное 
оппозиция готовит и на этот раз — на тот случай, если 
страна не получит кандидатский статус. Поэтому они пы-
таются обвинить саму оппозицию в нагнетании в евро-
пейских коридорах власти негативных настроений от-
носительно Грузии. Председатель ГМ Ираклий Кобахидзе 
рассказал, что ряд оппозиционных лидеров, в том числе 
бывший постпред Грузии при ЕС Саломе Самадашвили, 
избранная в парламент по спискам ЕНД, якобы «уговари-
вали в Брюсселе европейских лидеров не предоставлять 
Грузии статус кандидата». Госпожа Самадашвили в беседе 
с „Ъ“ назвала подобные заявления «абсолютной ложью», 
хотя и не стала скрывать, что действительно встречалась 
недавно с влиятельными фигурами в Брюсселе.

Более того, Ираклий Кобахидзе обвинил Европарла-
мент, проголосовавший за вышеупомянутую резолю-
цию, в «поддержке преступника Саакашвили и преступ-
ника Гварамии». Особое возмущение партийного лиде-
ра вызвал пункт резолюции с призывом к Еврокомиссии 
ввести финансовые санкции против Бидзины Иваниш-
вили, заявившего в конце 2020 года об «окончательном 
уходе из политики».

А премьер-министр Ираклий Гарибашвили предупре-
дил европейских лидеров, что, «если решение относи-
тельно Грузии будет несправедливым и нечестным», он 
выступит «перед грузинским народом» и «приоткроет за-
весу» над тем, кто и как подталкивал Грузию к открытию 
второго фронта против РФ в Абхазии и Южной Осетии (на 
фоне первого фронта на Украине).

Кроме того, по словам главы правительства, «статус кан-
дидата в члены ЕС имеет лишь символический характер», 
и даже если Грузия его не получит, то «существует договор 
о евроассоциации», заключенный еще в 2014 году, а так-
же безвизовый режим, вступивший в силу спустя три года.

Впрочем, с преуменьшением статуса страны—кандида-
та в члены ЕС согласны далеко не все грузинские эксперты. 
Так, основатель информационно-аналитического ресурса 
Nation.ge Гоча Мирцхулава напомнил „Ъ“, что договор о ев-
роассоциации подписывали, например, такие страны, как 
Марокко, Алжир и Тунис, «но о предоставлении им статуса 
кандидата в члены ЕС речи, конечно, не идет».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузия познается в Европе
Ожидание рекомендаций Еврокомиссии  
спровоцировало конфликт между властью и оппозицией

«Потом они все попадают в по-
вестку Евросовета и рассматривают-
ся на том же заседании. По каждой 
стране, по идее, должен быть согла-
сован текст выводов. Рассматривать-
ся будут вместе, но решения могут 
различаться. Будут отталкиваться от 
мнения Еврокомиссии»,— отметил 
собеседник. Другой источник „Ъ“ до-
бавил: «Если Еврокомиссия скажет 
„да“, то, скорее всего, решение будет 
положительным».

Вполне четкий сигнал о том, что 
Украина и Молдавия уже через неде-
лю могут получить статус, на котором 
настаивают, был получен 16 июня, 
когда с визитом в Киев приехали ли-
деры четырех стран ЕС — канцлер 
Германии Олаф Шольц, премьер Ита-
лии Марио Драги, а также президен-
ты Франции и Румынии Эмманюэль 
Макрон и Клаус Йоханнис. Причем 
господин Макрон отправился в Киев 
из Кишинева, где провел переговоры 
с Майей Санду, пообещав Молдавии 
поддержку в том числе в вопросе ев-
роинтеграции.

Четыре лидера посетили Ир-
пень, жестко осудив действия Рос-
сии на Украине. Олаф Шольц напи-
сал в Twitter: «Как и Буча, Ирпень 
давно уже стал символом невообра-
зимой жестокости войны РФ, бес-
смысленного насилия». Марио Дра-
ги пообещал все восстановить: «Мы 
все отстроим».

К трем из четырех лидеров, вме-
сте посетивших Украину, в Киеве 
есть вопросы. Господин Макрон не-
давно заявил, что Россию не нужно 
«унижать», чтобы можно было най-
ти выход из нынешнего конфлик-
та дипломатическим путем. Олафа 
Шольца критикуют за слишком мед-
ленную (по мнению Киева) и не в тех 
объемах военную помощь. А Марио 
Драги досталось, причем как от Ки-
ева, так и от Москвы, за пересказан-
ный прессой итальянский план уре-
гулирования ситуации на Украи-
не, предполагающий неприсоеди-
нение страны к НАТО и предостав-
ление автономии Крыму и Донбас-
су при их возвращении под украин-
ский контроль.

Все эти темы, впрочем, во вре-
мя визита не звучали. Зато прогре-
мело заявление европейских лиде-
ров о том, что они поддержат предо-
ставление Украине и Молдавии ста-

туса кандидатов на вступление в ЕС. 
По словам канцлера Шольца, кото-
рые привело агентство Reuters, «Гер-
мания за позитивное решение» в от-
ношении двух стран. Президент Ма-
крон считает так же.

Статус кандидата (если две стра-
ны, идущие по пути евроинтегра-
ции уже больше десятка лет, его дей-
ствительно получат) должен проде-
монстрировать их поддержку со сто-
роны Брюсселя. После того как Ук-
раина, Молдавия и Грузия подписа-
ли с Евросоюзом соглашения об ас-
социации и создании зон углублен-
ной и всеобъемлющей свободной 
торговли, а также получили право 
на безвизовые поездки в ЕС, их отно-
шения с сообществом годами были 
наполнены в основном вопросами 
финансовой поддержки этих госу-
дарств, указаний Брюсселя о необ-
ходимости реформ в различных об-
ластях и требований о борьбе с кор-
рупцией. На этом фоне кандидатство 
выглядит положительной оценкой 
усилий. Но с другой стороны, неяс-
но, насколько это приближает Киев 
и Кишинев к заветному членству. 

Четких временных рамок никто 
не обозначал. При этом звучали за-
явления о том, что путь от кандида-
та к полноправному членству может 
составить не меньше десятка лет. Это 
довольно большой временной про-
межуток с учетом того, как быстро 
изменилась в начале года и продол-
жает меняться каждый день реаль-
ность в регионе, к которому принад-
лежат страны, по сути, теперь остав-
шиеся втроем в «Восточном партнер-
стве» (всего в проект входило шесть 
государств — Азербайджан, Арме-
ния, Белоруссия, Грузия, Молдавия, 
Украина), созданном в 2008 году для 
ускорения их евроинтеграции.

Танкозакидательские 
настроения
Украинские власти открыто призна-
ют: ситуация на фронте крайне тя-
желая для вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ). Владимир Зеленский назы-
вал потери ВСУ болезненными. Ми-
нистр обороны Алексей Резников 
оценивал ежедневные потери в 100 
человек убитыми и порядка 500 ра-
неными. Давид Арахамия, руково-

дитель фракции пропрезидентской 
партии «Слуга народа» в Верховной 
раде и глава украинской делегации 
на довольно давно не ведущихся пе-
реговорах с Россией, во время недав-
ней поездки в США сказал о том, что 
ежедневно Украина теряет до тыся-
чи бойцов убитыми и ранеными.

Помимо постоянных заявле-
ний российских официальных лиц 
о том, что «цели специальной воен-
ной операции будут достигнуты», 
это еще одно подтверждение того, 
что натиск России не ослабевает. 
При этом с 24 февраля изначально 
обозначенные российскими властя-
ми цели в виде «демилитаризации 
и денацификации» Украины неод-
нократно творчески дополнялись 
разными спикерами — от военных, 
заявлявших о необходимости выхо-
да к Приднестровью, до депутатов 
Госдумы РФ, предлагающих макси-
мально жестко действовать в сосед-
ней стране.

Зампред комитета Госдумы по 
делам СНГ Константин Затулин 14 
июня в Севастополе заявил: «В 90-е 
годы Сапармурат Туркменбаши 

в Туркменистане отменил балет 
и объяснил это одним. Он сказал: 
„В крови туркмен нет балета“. Я счи-
таю, что мы вполне можем сказать, 
что в крови украинцев необязатель-
но должно быть море... Надо, чтобы 
Украина вернулась к своему извеч-
ному состоянию сухопутной стра-
ны». А глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин выступил в Twitter с пред-
ложением, после публикации кото-
рого его аккаунт был заблокирован 
соцсетью: «Вообще, то, что выросло 
на месте Украины, представляет со-
бой экзистенциальную угрозу рус-
скому народу, русской истории, рус-
скому языку и русской цивилиза-
ции. Если не покончим с ними, как, 
к сожалению, не покончили с ними 
наши деды, придется погибать, но 
заканчивать еще большей ценой на-
шим внукам. Поэтому давайте лучше 
мы с этим покончим. Раз и навсегда. 
Ради наших внуков».

Можно допустить, что к заявлени-
ям депутатов и чиновников, не име-
ющих отношения к принятию важ-
ных внешнеполитических и воен-
ных решений, не стоит относить-
ся всерьез. Но российские диплома-
ты тоже высказываются жестко. За-
мглавы МИД России Сергей Рябков 
14 июня заявил, что Москва поставит 
точку в «специальной военной опе-
рации» «там, где это нам нужно, а не 
там, где какие-то стратеги, идеологи 
и военные планировщики в Вашин-
гтоне или других столицах представ-
ляют себе эту ситуацию».

А министр иностранных дел Сер-
гей Лавров, участвующий в Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме, высказался о грани-
чащей с Украиной Молдавии так, как 
не высказывался с начала «специаль-
ной военной операции». В интервью 
телеканалу НТВ 16 июня он заявил, 
что из Молдавии Запад «явно пыта-
ется сделать вторую Украину». Киши-
нев он при этом обвинил в потреби-
тельском подходе. «„Русские долж-
ны нам опять дать скидку на газ, от-
срочить платежи“. То есть такое по-
прошайничество по большому сче-
ту, вымогательство. „Вот если вы нам 
не сделаете, то мы быстрее пойдем 
в Европу. А если сделаете, то все рав-
но пойдем, но медленнее“. Пример-
но так я эти сигналы считываю»,— 
прокомментировал российский ми-
нистр отношения с молдавской сто-
роной, а также недавние заявления 

Кишинева о необходимости под-
умать над целесообразностью член-
ства в СНГ.

«Очень грубо работает ЕС, застав-
ляя этих даже еще не кандидатов 
(в Евросоюз.— „Ъ“) открывать второй 
фронт. Будем наблюдать очень при-
стально. Но подход ЕС к Молдове, и не 
только ЕС, но и американцев, гово-
рит только об одном — что и эту стра-
ну хотят заточить в антироссийском 
ключе»,— отметил господин Лавров, 
указав, что Приднестровье и Гагау-
зия — пророссийские регионы Мол-
давии — точно не хотят быть в фарва-
тере такой политики. Сергей Лавров 
давно не комментировал Молдавию 
столь детально, с упоминанием суще-
ствующих внутри страны болевых то-
чек, которые в прошлом были точка-
ми горячими. В контексте ситуации 
на Украине для Кишинева это совсем 
не безобидный сигнал.

Отношение Москвы к евроин-
теграционным усилиям и перспек-
тивам постсоветских республик 
в беседе с „Ъ“ прокомментировал 
постпред России при Евросоюзе Вла-
димир Чижов. «Когда озвучат (реше-
ние.— „Ъ“), тогда и сформулируем 
нашу позицию»,— сказал дипломат. 
По его оценке, мнение Еврокомис-
сии по этому вопросу «более или ме-
нее сформировалось, и оно положи-
тельное», но в этой структуре ранее 
бывали «внутренние бунты», а пото-
му предвосхищать его с абсолютной 
уверенностью не стоит. 

При этом Владимир Чижов под-
твердил в разговоре с „Ъ“, что за по-
следние месяцы отношение России 
к Евросоюзу претерпело существен-
ные изменения: «Мы достаточно дол-
го воспринимали тенденцию к рас-
ширению Евросоюза как нечто бо-
лее или менее естественное. Я даже 
это называл „региональным измере-
нием глобализации“. Но Евросоюз 
изменился, деградировал, это боль-
ше не политико-экономическое объ-
единение с претензией на самосто-
ятельную роль и стратегическую ав-
тономию. Теперь это, по сути, вспо-
могательный военный блок. Вспомо-
гательный по отношению к НАТО». 
Со слов господина Чижова следует, 
что ЕС для России не меньшая угро-
за, чем НАТО, соответственно, жела-
ние вступить в Евросоюз — тоже вра-
ждебное действие.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко

Россия перешла в контрвступление
с1

Посетив Ирпень, президент Франции Эмманюэль Макрон (в центре) констатировал, что у Украины 
«должна быть возможность победить», а премьер Италии Марио Драги пообещал: «Мы все отстроим»   
ФОТО LUDOVIC MARIN, POOL / AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных  сетях, 
а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 17,762 млрд руб. В 2022 году (на 16 июня) собрано 
699 861 944 руб., помощь получили 498 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ира Ширяева, 14 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 182 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 19 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, в тяжелом состоя
нии. В пять месяцев у нее обнаружили гидроцефа
лию — водянку мозга. А еще через два месяца диа
гностировали ДЦП. Я возила Иру на лечение и реа
билитацию. В результате к восьми годам она начала 
ходить с поддержкой. Дочка учится в обычной шко
ле по общей программе. Любит читать, лепить, ри
совать, плес ти из бисера. Но пока может сделать все
го несколько шагов самостоятельно, теряет равно
весие и падает. Иру готовы принять в московском 
Институте медтехнологий (ИМТ), но оплатить лече
ние я не могу. Помогите, пожалуйста! Людмила Ширяе-
ва, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ка нуждается в госпитализации для проведения вос
становительного лечения. Нужно скорректировать 
тонус мышц и укрепить их, улучшить координацию 
движений, равновесие и мелкую моторику».

Кира Кильдеева, 14 лет, рубцовая деформация 
верхней губы, расщелина альвеолярного 
отростка, сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 136 880 руб.
Внимание! Цена лечения 427 880 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 120 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 21 тыс. руб.

Кира родилась с «заячьей губой». В два месяца губу 
ей зашили, но вскоре после операции образовались 
грубые рубцы и начались проблемы с носовым дыха
нием. Зубы росли скученно, а местами так и не про
резались. В 2016 году Кира начала лечиться у москов
ских специалистов: ей провели костную пластику 
альвеолярного отростка, затем начали ортодонтию — 
для расширения верхней челюсти и выравнивания 
зубного ряда. Но до сих пор прикус нарушен, зубы 
растут криво, дочка тяжело дышит, часто болеет. Ле
чение необходимо продолжать, но мне его не опла
тить. Помогите! Алина Кильдеева, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Кире требует
ся продолжить ортодонтическое лечение с исполь
зованием полноразмерных несъемных дуговых ап
паратов (брекетсистем)».

Варя Овчинникова, 3 года, врожденная 
деформация правой стопы, требуется 
хирургическое лечение. 199 696 руб.
Внимание! Цена лечения 220 696 руб. 
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 21 тыс. руб.

В пять месяцев у дочки обнаружили правосторон
нюю косолапость. Из интернета мы узнали о яро
славском ортопеде Максиме Вавилове, который 
успешно лечит подобные нарушения, и обратились 
к нему. Варя прошла лечение по методу Понсети 
и начала ходить самостоятельно. Тогда вы помогли 
нам оплатить лечение. Сейчас дочка активно разви
вается, любит гулять, но от ходьбы правая нога у нее 
начинает болеть. А недавно стопа вновь стала подво
рачиваться. Доктор Вавилов говорит, что Варе нуж
на операция. Я опять вынуждена просить о помощи. 
Олеся Овчинникова, Хабаровский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Варе требуется ком
плексное хирургическое лечение — этапные гипсо
вания и операция. Лечение избавит девочку от боли, 
она сможет нормально ходить».

Маша Фаут, 11 лет, острый лимфобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного мозга, 
требуется подбор и активация родственного 
донора. 273 492 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 314 492 руб. 
Телезрители ГТРК «Дон-ТР» соберут 41 тыс. руб.

Дочка заболела весной 2019 года, у нее на теле на
чали появляться синяки и сыпь. Машу обследова
ли и диагностировали рак крови. Химиотерапия да
лась ей нелегко, но дочка справилась и вышла в ре
миссию. А в январе этого года рак вернулся. Сейчас 
спасти Машу может только пересадка костного моз
га. Ее планируют провести от Машиной сестры Со
ни. Но вначале нужно провести Соне генетическое 
типирование, чтобы убедиться, что она подходит 
как донор. Оплатить это исследование мы не в си
лах. Помогите! Марина Фаут, Ростовская область
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Маше 
по жизненным показаниям необходима трансплан
тация костного мозга от родственного донора. Под
бором и активацией донора занимается Националь
ный регистр доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Сдавайте изумруды
Десятилетнего мальчика  
спасет трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 10.06.22–16.06.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 58
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Вера, любовь — 
и донорство
Станут ли НКО строителями 
Федерального регистра?

ФМБА — Русфонд. Хроники. 15 июня минул срок 
ответа Федерального медико-биологического 
агентства (ФМБА) на запрос председателя Со-
вета при Правительстве РФ по вопросам попе-
чительства в социальной сфере, вице-премь-
ера Татьяны Голиковой. Вчера ответа не было. 
Татьяна Алексеевна поручила агентству, Мин-
здраву и Минцифры изучить обращение Рус-
фонда о судьбе Национального регистра доно-
ров костного мозга имени Васи Перевощикова 
(Национального РДКМ) и «согласованные пред-
ложения о результатах рассмотрения доложить 
в Правительство РФ, при необходимости с про-
ектом нормативного правового акта». То есть 
вопрос, на каких условиях Национальный РДКМ 
войдет в Федеральный регистр, все еще оста-
ется открытым.

Первый в мире регистр доноров костного мозга 
возник в 70е годы прошлого века в Лондоне. Ширли 
Нолан узнала, как в США спасли мальчика, больно
го раком крови, пересадив ему костный мозг от се
стры. Сын миссис Нолан, Энтони, болел раком кро
ви, но у нее не было дочери. Она пошла на телеви
дение, ей дали эфир, она попросила людей спасти 
сына. Откликнулись тысячи, тогда Ширли и основа
ла первый в мире регистр доноров костного мозга — 
Фонд Энтони Нолана. Подходящего донора не на
шлось, Энтони умер.

Что двигало Ширли Нолан? Любовь к сыну, ве
ра в людей. Спустя десятилетие, в 1980е, точно так 
же в США и ФРГ родные больных лейкемией осно
вали первые регистры доноров костного мозга. 
И крупнейший в мире регистр DKMS (11 млн доно
ров в ФРГ, Чили, Польше, Великобритании, США, 
Индии, ЮАР) учредил немец в память погибшей 
от рака крови жены. Всех основателей вели те же два 
чувства: любовь и вера.

Кстати, в 1988 году правительство РСФСР учреди
ло Республиканский регистр доноров костного моз
га. Сегодня в РосНИИ гематологии и трансфузиоло
гии  ФМБА этот регистр насчитывает 8318 доноров, 
его строят на средства из госбюджета. Для сравнения: 
в Национальном РДКМ 64 860 доноров — он построен 
за четыре года на пожертвования миллионов граждан.

Так вот, 6 мая я написал вицепремьеру Татьяне Го
ликовой о неясности дальнейшей судьбы некоммер
ческого Национального РДКМ. Постановлением №640 
от 12 апреля Правительство РФ утвердило Правила ве
дения Федерального регистра, назначив его операто
ром ФМБА. Правила исключают участие Националь
ного РДКМ в создании Федерального регистра. Наши 
поправки были отклонены. Хотя закон о легитимации 
этого вида донорства такое участие НКО предусматри
вает. Потомуто вицепремьер и предложила «при не
обходимости» создать подзаконный акт.

Аналогичное обращение Русфонд еще 18 апре
ля направил и в ФМБА («Первый блин», см. „Ъ“ 
от 29 апреля). Так вот, вицепремьер отреагировала 
на обращение Русфонда через десять дней, ФМБА — 
через полтора месяца. Ответ заместителя руководите
ля Игоря Борисевича позволяет предположить при
чину затруднений топменеджеров агентства. Игорь 
Владимирович, в частности, пишет: ФМБА «в рам
ках своей компетенции не располагает информаци
ей о финансировании организаций иных форм соб
ственности, кроме федеральной». Оценивая «усилия 
и опыт Русфонда на самом высоком уровне, ФМБА 
надеется на конструктивный диалог в поиске ком
промиссных решений для участия Национального 
РДКМ в создании Федерального регистра».

Первый диалог состоялся 6 июня, обсуждены наши 
поправки к Правилам. Нам пообещали их учесть. Сле
дующее заседание назначили на 9 июня, планирова
ли обсудить проблемы финансирования Националь
ного РДКМ. Заседания не было, будет ли — неизвестно.

Занятная деталь: коллега из СПЧ сообщает о воз
мущении топменеджеров ФМБА участием Почты 
России в нашем рекрутинге добровольцев. Как мож
но, не идентифицировав человека, ему самому дове
рить сбор буккального эпителия?! А вдруг соседский 
пришлет? Интересно, возмущающиеся сами смогли 
бы вот так?

А вы говорите, любовь и вера.

10 июня на rusfond.ru, в «Ъ» 
и в эфире ГТРК «Саратов» 
мы рассказали историю 
восьмилетнего Миши Давы-
дова из Саратовской обла-
сти. У  него несовершенный 
остеогенез — очень хрупкие 
кости. Правое бедро и голень 
пришлось укрепить изнутри 
«растущими» стержнями. 

Сейчас один стержень нужно срочно заменить. 
Вся необходимая сумма (2 094 360 руб.) собра-
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 10 июня 24 456 читателей rusfond.ru, «Ъ», 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Са
ратов», «Вологда», «Калуга», «Марий Эл», «Саха», а так
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 22 детям на 47 093 456 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Мишу Давыдова  
ждут в Москве в июле

У Максима Аборнева из Малояро-
славца Калужской области рецидив 
острого лимфобластного лейко-
за. Это значит, что рак крови выле-
чили, но он вернулся в тысячу раз 
более лютым и теперь без транс-
плантации костного мозга не уйдет. 
Надо пересадить костный мозг, пе-
резапустить Максиму всю  систему 
кроветворения, но подходящего 
для пересадки донора не нашлось 
ни среди родственников мальчи-
ка, ни вообще среди россиян. При-
дется закупать трансплантат за гра-
ницей, а это дорого — 2 287 587 руб. 
Больше половины уже пожертво-
вали наши партнеры из  бизнеса, 
но 851 тыс. руб. нужно собрать. 
Вы спросите, при чем тут изумруды? 

Он выглядит очень одиноким. В па
лате Национального медицинского ис
следовательского центра (НМИЦ) онко
логии имени Н.Н. Блохина в Москве ху
денький мальчик с телефоном в руках. 
Только что прокапали очередной курс 
химиотерапии — готовят к трансплан
тации. Мама, которая все время инфу
зии была рядом, теперь ушла: ей надо 
уладить миллион юридических дел, 
подписать тысячу документов, чтобы 
оформить предстоящую мальчику пере
садку костного мозга. Максим — один.

Грустно ли ему? Страшно ли? О нет! 
У него в телефоне — «Майнкрафт». 

Игра, в которой можно сконструиро
вать собственный виртуальный мир 
и себя в этом мире. Многим детям ре
альность «Майнкрафта» представляет
ся более настоящей, чем окружающий 
их материальный мир. 

Там, в «Майнкрафте», Максим по
строил себе огромный дом, в котором 
жить куда интереснее, чем в малень
кой съемной квартире в Малоярослав
це, где они с мамой живут на самом де
ле. В доме огромные окна, несколько 
уровней, хитрое переплетение лест
ниц, камин. 

Дом стоит на берегу моря. Это море 
Максим сделал сам: взял волшебную 

лопату, выкопал огромную яму, вы
лил в яму ведро воды, и море наполни
лось. На горизонте поплыли корабли, 
в волнах заиграли дельфины. 

Себя самого Максим в «Майнкраф
те» создал практически всесильным. 
Сма стерил себе броню, защищаю
щую от любых напастей, какие только 
можно вообразить. Сконструировал 
волшебные приспособления, чтобы 
управлять водой, ветром… Подумыва
ет, не заняться ли управлением заката
ми и рассветами. Там он не одинокий 
мальчик на койке в онкологической 
клинике, а сверхчеловек. Если ему на
до срубить дерево или проделать тон
нель в скале, достаточно просто уда
рить по дереву или по камню ребром 
ладони.

Единственное, чего у Максима 
в «Майнкрафте» нет, так это больниц. 
Ни в одном городе ни одной больницы. 
Потому что в «Майнкрафте» нет болез
ней. Вернее, нет болезней, причиной 
которых не стал бы сам герой. Можно 
случайно вылить на себя волшебное 
зелье и обжечься — некоторое время 
будет труднее передвигаться. Можно 
съесть какуюнибудь гадость и полу
чить отравление — мир «Майнкраф
та» на некоторое время помутнеет, как 
если бы у героя слегка двоилось в гла
зах. Но болезней, которые без всякой 
причины убивали бы тебя,— нет.

А в реальном мире есть. Максим бо
леет такой болезнью, и, чтобы вылечить 

ее, нужны несусветные, непостижимые 
для их маленькой семьи деньги.

В виртуальном мире денег у Мак
сима куры не клюют. В «Майнкрафте» 
в качестве денег используются изумру
ды. На изумруды у местных жителей 
можно купить чтонибудь — продук
ты, инструменты. А добыть этих из
умрудов такой сверхчеловек, как Мак
сим, может сколько угодно — одним 
движением руки. 

В виртуальном мире, но не в реаль
ном.

В реальном мире одинокий худень
кий мальчик лежит в палате онколо
гического центра. Только что провели 
очередной курс химиотерапии, готовят 
к трансплантации. Слегка подташнива
ет — после химии всегда подташнива
ет, и только игра в телефоне отвлека
ет от тошноты. Мама ушла подписы
вать необходимые документы. Если 
не сделать трансплантацию костного 
мозга, рак крови убьет Максима. По
иск донора для трансплантации стоит 
непостижимых денег — больше 2 млн 
руб. Сколько это в изумрудах, Максим 
не знает, но все равно изумрудов в ре
альном мире мальчику взять неоткуда.

Дайте ему изумрудов. Или рублей. 
Помогите ему.

Валерий Панюшкин,  
Калужская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  А Б О Р Н Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 5 1  5 8 7  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): 
«Учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, Максиму по жизненным показаниям необходима 
трансплантация костного мозга от неродственного донора из-за рубежа. Подбор и активацию до-
нора, доставку трансплантата в клинику организует Национальный регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора и активации донора, доставки трансплантата 2 287 587 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 1,4 млн руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 36 тыс. 
руб. Не хватает 851 587 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Аборнева, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Максима — Ольги Васильевны Аборневой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Если не сделать пересадку, 
рак крови убьет Максима 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
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В начале июня в одной из онкогема-
тологических клиник Сиднея жен-
щине, больной раком крови, пере-
садили стволовые клетки от донора 
из российского Национального 
регистра доноров костного моз-
га имени Васи Перевощикова (На-
ционального РДКМ). Точная дата 
трансплантации и название клини-
ки не разглашаются в течение двух 
лет ради защиты анонимности до-
нора и реципиента. Тем не менее 
уже сейчас можно констатировать, 
что в истории развития Националь-
ного РДКМ — революционная веха. 
Впервые костный мозг нашего до-
нора отправился за рубеж.  Впервые 
Национальный РДКМ не только по-
лучает донорский костный мозг 
из-за границы, но и отправляет 
за границу костный мозг россий-
ского донора, то есть полноцен-
но и на равных участвует в мировой 
 системе поиска доноров.

Процедура передачи донорского 
костного мозга из России в Австралию 
вовсе не была простой. Запрос от Ав
стралийского регистра доноров кост
ного мозга (Australian Bone Marrow Do
nor Registry) поступил в Национальный 
РДКМ еще 21 января. Это был второй 
в истории Национального РДКМ запрос 
изза границы и первый, увенчавшийся 

реальным получением донорских кле
ток для пациента. На сегодняшний день 
заграничных запросов в разработке На
ционального РДКМ уже 13.

Первым делом сотрудники меди
цинской дирекции Национального 
РДКМ связались с донором, чтобы тот 
подтвердил готовность сдать стволо
вые клетки. Донору сообщили толь
ко, что пациентка живет в Австралии. 
Это необходимо, потому что по закону 
донор должен дать согласие на то, что
бы именно австралийские врачи рабо
тали с его биоматериалом. Подписан
ное пациентом согласие отправилось 
в Росздравнадзор, который для каждо
го био образца дает отдельное разреше
ние на вывоз из страны.

Донор прошел контрольное типиро
вание и обследование в одной из лабо
раторий «Инвитро», после чего не без 
небольшой задержки на австралий
ской таможне образцы его крови по
ступили в австралийскую лаборато
рию, чтобы сиднейские врачи могли 
убедиться: это именно тот донор, кото
рый им нужен.

В марте запрос австралийцы под
твердили. Проблема заключалась 
в том, что в связи с эпидемией  COVID19 
Австралия принимает стволовые клет
ки только в замороженном виде, при 
–196 °C. В заморозке клеток нет ниче

го особенного, это распространенная 
практика. Но Национальный РДКМ по
ка не смог найти грузоперевозчика, 
который бы обеспечил провоз из Рос
сии в Сидней специального объемного 
контейнера с трансплантатом.

На помощь пришел немецкий ре
гистр ZKRD. В мае 32летний рос
сийский доброволец сдал стволо
вые клетки в Петербурге — заготовку 
трансплантата Национальный РДКМ 
доверил НМИЦ имени В.А. Алмазова, 
а нанятый ZKRD курьер забрал транс
плантат и отвез в Гессен, где в криоцен
тре клетки были корректно замороже
ны. Оттуда трансплантат отправился 
в Сидней, где в начале июня пересад
ка костного мозга и была произведена.

По договору сведения о состоянии 
пациентки Национальный РДКМ бу
дет получать из австралийской клини
ки через месяц, полгода, год и два года 
после трансплантации. Два года спу
стя, если лечение пройдет успешно, 
донор с реципиентом смогут познако
миться лично. 

Если ктото до сих пор не понимает, 
зачем регистру доноров костного мозга 
нужна медицинская дирекция, то вот 
вам ответ: чтобы организовать все опи
санное выше.

Валерий Панюшкин,
главный редактор Русфонда

Пересадка в Сиднее
Австралийской пациентке трансплантирован костный мозг россиянина
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Nikkei 225 26431,20 (+105,04)
РТС 1316,75 (+36,37)
FTSE 100 7044,98 (–228,43)

DAX 30 13038,49 (–446,80)
DJIA* 29942,78 (–725,75)
NASDAQ Composite* 10637,30 (–461,85)

*На 20:54.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.06.22
Австралийский доллар 39,8027
Английский фунт 68,6183
Белорусский рубль 22,1772
Датская крона 79,7402

Доллар США 56,8691
Евро 58,9568
Индийская рупия** 73,1087
Казахский тенге** 12,9711

Канадский доллар 43,9211
Китайский юань* 85,5449
Норвежская крона* 57,1113
СДР 75,7394

Сингапурский доллар 40,9779
Новая турецкая лира* 32,9248
Украинская гривна* 19,2083
Шведская крона* 55,3832

Швейцарский франк 58,0356
Японская иена** 42,3574
*За 10. **За 100. 

Enel уходит с дисконтом
Компания продает российские активы ЛУКОЙЛу и Газпромбанку за €137 млн

Итальянская Enel намерена продать 
контрольный пакет в  энергокомпании 
«Энел Россия» фонду «Газпромбанк- 
Фрезия» и ЛУКОЙЛу. Сумма сделки 
по продаже 56,43% акций составит 
€137 млн, что, по оценкам „Ъ“, пример-
но на 27% ниже стоимости этого паке-
та на Мосбирже. Enel надеется закрыть 
сделку до осени, но компании требует-
ся согласие ФАС и правительства РФ. 
Российские власти могут потребовать 
дополнительно снизить цену сделки, 
предупреждают юристы.

Итальянская энергокомпания Enel на-
шла покупателей на свой контрольный па-
кет в «Энел Россия». Enel сообщила, что за-
ключила два отдельных соглашения на 
продажу 56,43% акций с фондом «Газпро-
мбанк-Фрезия» и ЛУКОЙЛом, не пояснив, 
как будут распределены доли между покупа-
телями. Сумма сделки — €137 млн. Европей-
ская энергокомпания хочет закрыть сделку 
в третьем квартале. В «Энел Россия», ЛУКОЙ-
Ле и «Газпромбанк-Фрезия» комментариев 
не дали. В ФАС сказали „Ъ“, что ходатайство 
о сделке к ним не поступало.

• Enel — крупнейшая энергетическая ком-
пания Италии и одна из крупнейших в мире. 
В 2021 году чистая прибыль Enel составила 
€3,2 млрд. Бизнес группы в России составля-
ет не более 1% общего объема  деятельности 
компании. Чистая прибыль «Энел  Россия» 
по МСФО в 2021 году — 2,6 млрд руб., 
 EBITDA — 7,9 млрд руб.
Итальянская Enel получила энергоакти-

вы в России при разделении «ЕЭС России». 
В портфеле «Энел Россия» три газовые ГРЭС 
на 5,6 ГВт (Конаковская, Невинномысская 

и Среднеуральская). Компания также запу-
стила Азовскую ВЭС на 90 МВт, строит Коль-
скую ВЭС на 201 МВт.

Enel, очевидно, согласилась на существен-
ную скидку. На фоне новостей о продаже цена 
акций «Энел Россия» на Московской бирже 
подскочила на 6,2%, до 0,5578 руб. за шту-
ку. Капитализация компании — 19,73 млрд 
руб. Стоимость доли Enel составляет около 
11,13 млрд руб., или около €189 млн (по те-
кущему курсу ЦБ РФ), что примерно на 27,4% 

ниже названной суммы продажи. Выбор по-
купателей также выглядит неоднозначно. 
ЛУКОЙЛ долгие годы пытался избавить-
ся от своих тепловых станций мощностью 
около 6 ГВт на юге РФ и концентрировался 
на секторе ВИЭ. Один из собеседников „Ъ“ 
предполагает, что для Enel ЛУКОЙЛ и струк-
тура Газпромбанка — самые надежные по-
купатели, которые не попали под санк-
ции и смогут без ограничений перевести 
 деньги за  рубеж.

В сообщении Enel отмечается, что общая 
сделка, включая эффект потери контроля над 
«Энел Россия», должна оказать положитель-
ное влияние на чистый долг группы в объе-
ме €550 млн. При этом компания ожидает от-
рицательное влияние на прибыль группы 
в €1,3 млрд. Чистый долг «Энел Россия» по со-
стоянию на 31 марта текущего года составлял 
24,8 млрд руб. Выручка «Энел Россия» в пер-
вом квартале по МСФО выросла на 19,2% год 
к году, до 14,65 млрд руб., чистая прибыль — 
на 21,5%, до 1,91 млрд руб. «Энел Россия» так-
же увеличила показатель EBITDA на 33% — 
до 3,26 млрд руб.

Enel впервые объявила об уходе из России 
в конце марта, пообещав продать активы в те-
чение нескольких месяцев. Глава Enel Фран-
ческо Стараче говорил в интервью Bloomberg, 
что видит рост в РФ только в секторе ВИЭ, но 
в текущих обстоятельствах считает невозмож-
ным развитие компании даже в этом сегмен-
те. 15 июня господин Стараче сказал, что ком-
пания близка к продаже российских активов. 
«Еще пара недель, и мы этого достигнем»,— 
сказал он на конференции Reuters.

Процесс продажи доли в «Энел Россия» зави-
сит от ряда условий, отмечается в сообщении 
Enel: в частности, от решения правкомиссии 
РФ по иностранным инвестициям и ФАС. «Если 
проводить аналогию со сделкой в отношении 
бизнеса канадской Kinross в РФ, то основным 
вопросом будет являться позиция правко-
миссии по иностранным инвестициям. Так, 
для получения разрешения на вывод средств 
может быть поставлено условие о снижении 
суммы сделки»,— отметила старший юрист  
Tomashevskaya & Partners Элина Коскина.

Полина Смертина
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Самый лучший и эффективный ин-
струмент, работающий в одной от-
расли, далеко не всегда применим 
в другой, даже если из них вместе по-
лучается отличный бутерброд.

Вот, например, глава Росрыбо-
ловства Илья Шестаков, выступая 
16 июня на сессии «Мировой океан 
и глобальные трансформации: ка-
кой флот нужен России и миру» в рам-
ках ПМЭФ-2022, предложил неожи-
данный вариант решения проблем 
экспортеров зерна, у которых возни-
кли сложности с фрахтом иностран-
ных сухогрузов на фоне военного 
конфликта РФ и Украины. Идею чи-
новник выдвинул вполне предска-
зуемую — брать пример с рыбаков, 
то есть ввести для экспортеров систе-
му, аналогичную «квотам под киль». 
Так сказать, «бушель под киль».

У своих рыбаков служба несколько 
лет назад изъяла из общего допустимо-
го объема вылова 20% прав на добычу 
минтая и сельди и распределила этот 
ресурс между игроками, которые обя-
зались построить 55 судов для промы-
сла и 24 завода для переработки рыбы. 
Экспортерам зерна предлагается стро-
ить, соответственно, зерновозы.

Однако, несмотря на очевидность 
предложения (ну странно было ждать 
от главы Росрыболовства чего-то спе-
цифичного для рынка хлеба, прав-
да?), зерновики сильно удивились. На-
столько, что комментировали идею 
«от печки», почти философскими ка-
тегориями, растолковывая фундамен-
тальные отличия выращивания зерна 
от промысла рыбы.

«Рыбопромышленники пользуют-
ся водными биологическими ресурса-
ми, которые принадлежат государству 
и распределялись исходя из объемов 
добычи,— старательно объяснял один 
из участников рынка.— А экспортеры 
покупают каждую партию зерна у сель-
хозпроизводителей, которые не добы-
вают его из земли, а выращивают. При-
обретают семена, удобрения, технику, 
проводят посевную кампанию, а за-
тем собирают урожай, часть которого 
продают внутренним потребителям, 
а часть — трейдерам для экспорта». 

Квота на зерновом рынке — совсем 
иное понятие, чем на рыбном, она ис-
пользуется для гарантии обеспечения 
внутреннего спроса. Плюс экспортеры 
уже платят вывозную пошлину. Поче-
му за право перепродать зерно нужно 
еще раз доплатить, они не понимают, 
а заказывать сухогрузы готовы и так.

В Минсельхозе дипломатично зая-
вили, что считают рассмотрение ини-
циативы «преждевременным». Тем бо-
лее что и у рыбаков система работает 
не без проблем, они не раз жаловались 
на задержку строительство судов, труд-
ности признавал сам господин Шес-
таков. Да, зерновозы гораздо проще, 
чем суда для рыбной отрасли. Но смо-
гут ли верфи на фоне санкций и про-
блем с комплектующими поднять 
еще и кили под бушели — большой 
вопрос. Да, логистика — одна из клю-
чевых проблем для экспортеров зер-
на, и решать вопрос нужно. Но все-та-
ки, наверное, принимая во внимание 
фундаментальные отличия в работе 
разных отраслей.

Почему за право  
перепродать зерно 
нужно еще раз  
доплатить,  
не очень понятно,  
а размещать заказы 
на сухогрузы экспор-
теры и так готовы

Карты позвали к телефону
Банк России ищет замену ApplePay и GooglePay

ЦБ прорабатывает возможность созда-
ния универсального платежного при-
ложения для смартфона, к которому 
можно было бы привязать выпущен-
ные российскими банками карты меж-
дународных платежных систем. Один 
из вариантов — доработка «СБПэй», 
 который сейчас внедряется банками. 
 Однако есть риск, что в результате этот 
платежный сервис, который остает-
ся единственным в России, действую-
щим на смартфонах Apple, тоже будет 
 заблокирован.

Первый зампред ЦБ Ольга Скоробогато-
ва заявила на ПМЭФ, что регулятор обсу-
ждает с банками создание унифицирован-
ного платежного приложения — эту идею 
выдвинул один из участников рынка. По 
словам источника „Ъ“, вопрос поднимал-
ся на встрече банкиров с ЦБ 15 июня, его 
поднял «один из крупных эмитентов карт 
международных платежных систем». Дру-
гой собеседник „Ъ“, присутствовавший на 
встрече, утверждает, что обсуждалась воз-
можность реализовать такой проект на 
базе сервиса «СБПэй». В Сбербанке, Аль-
фа-банке и Тинькофф-банке не ответили 
на  запросы „Ъ“.

Суть в том, что нужно приложение, к ко-
торому можно было бы привязать карты Visa 
и Mastercard, поясняют собеседники „Ъ“. 
Сегодня в РФ ими можно оплачивать това-
ры и услуги, но нет ни одного распростра-
ненного Pay-сервиса, который позволил 
сделать это с помощью смартфона, к чему 
уже привыкли россияне. В марте ApplePay 
и GooglePay оказались фактически недоступ-
ны российским пользователям, SamsungPay 
позволяет привязывать только карты «Мир». 
Существующие сервисы «СберПэй» или 
«Тинькофф-пэй» работают в онлайн-магази-
нах, но не на кассах и терминалах, а первый 
недоступен на устройствах Apple. Офлайн 
можно использовать «Мир-Пэй», но к нему 
подключаются только карты «Мир».

Между тем, сообщил на ПМЭФ глава На-
циональной системы платежных карт 
(НСПК) Владимир Комлев, по количеству 
карт доля российской платежной системы 
все еще составляет на рынке только 35%, а по 
объему операций — 27%. Таким образом, на 
карты международных платежных систем 
приходится 65% по количеству и более 70% 
по объему платежей.

По словам источников „Ъ“ на рынке, «СБ-
Пэй» исходно не предназначен для работы 

через карточную платежную систему. Сер-
вис настроен на перевод со счета физлица 
на счет юрлица через Систему быстрых пла-
тежей (СБП) ЦБ РФ. Однако технически его 
возможно доработать, чтобы решить и зада-
чу оплаты картой. Как пояснил один из собе-
седников „Ъ“, в «СБПэй» тогда появятся два 
канала, по каждому из которых может пой-
ти платеж. На кассе покупатель будет опреде-
лять, через какую систему хочет заплатить — 
СБП или карту.

Глава Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных переводов 
Виктор Достов отмечает, что единое прило-
жение сейчас уже выглядит «традицион-
ным решением». «Логично делать его на базе 
НСПК — у нее есть шлюзы со всеми банка-
ми и минимален объем затрат на запуск про-
екта»,— полагает эксперт. По его словам, ин-
терфейс «СБПэй» опирается на внутренние 
конструкции НСПК и стоимость доработки 
не должна быть высокой.

Однако у такого варианта есть и ряд се-
рьезных минусов. Во-первых, далеко не все 
банки реализовали у себя возможность ис-
пользования «СБПэй». Даже Владимир Ком-
лев ожидает его массового распростране-
ния лишь к концу года. Кроме того, многие 

POS-терминалы не приспособлены для при-
ема оплаты с помощью «СБПэй», и на их пе-
ренастройку для работы с сервисом могут, по 
словам источников „Ъ“, понадобиться меся-
цы. Более того, уточняют участники рынка, 
для каждого типа POS-терминалов техноло-
гию требуется протестировать, получить одо-
брение НСПК и только после этого внедрять.

Независимый эксперт на рынке платеж-
ных карт Дмитрий Вишняков сомневается, 
что ЦБ за короткий срок может «наработать 
компетенции по платежным продуктам на 
основе электронных кошельков и их ком-
мерческого использования». Виктор Достов 
считает существенным отрицательным фак-
тором и то, что банки «перестанут конкури-
ровать собственными интерфейсами и ли-
шатся мотивации к созданию более „умных“ 
платежных приложений». Пострадать могут 
и клиенты. Сейчас «СБПэй» является единст-
венным платежным сервисом в России, ко-
торый действует на смартфонах Apple. Но 
если начать загружать в него «национализи-
рованные» карты международных платеж-
ных систем, то сервис могут заблокировать, 
как ряд других российских приложений, 
опасаются участники рынка.

Максим Буйлов

Игры в эвакуации
Разработчики закрывают российские офисы и вывозят сотрудников

С российского рынка игр продолжа-
ют уходить крупные игроки: Plarium 
и Game Insight решили закрыть дей-
ствовавшие в РФ студии, где работала 
почти 1 тыс. человек. Источники „Ъ“ 
полагают, что самых ценных сотруд-
ников компании вывезут в головные 
офисы в Израиле и Литве, остальные 
же будут уволены. Эксперты отмечают, 
что специалистов нужно перехваты-
вать остающимся в РФ студиям. Одна-
ко для этого они должны быть загру-
жены проектами, в том числе через 
господдержку.

По словам двух собеседников „Ъ“ на рын-
ке игровой индустрии, краснодарская сту-
дия разработки мобильных видеоигр Plari-
um (ООО «Плариум-Юг») закрывает бизнес 
в России и собирается вывозить часть со-
трудников из страны. Эти данные под-
тверждаются сообщением, опубликован-
ным в базе «СПАРК-Интерфакс»: 14 июня 
компания направила налоговикам заяв-
ление о ликвидации юридического лица. 
В тот же день о ликвидации сообщило ООО 
«Гейм Инсайт». Это местное юридическое 
лицо литовского разработчика Game In-

sight. Источник „Ъ“, близкий к руководству 
компании, подтвердил ликвидацию  офиса 
в Москве.

Телефон краснодарского офиса Plarium 
15 июня не отвечал, „Ъ“ направил запрос 
в компанию. Сооснователь Game Insight 
Игорь Мацанюк отказался от комментариев. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО 
«Плариум-Юг» учреждено в 2010 году, 99,9% 
компании у кипрской Plarium Cyprus LTD, 
еще 0,1% у израильской Plarium Global LTD, 
которую возглавляет Анифе Базирова. По 
итогам 2021 года выручка «Плариум-Юг» 
составила 1,2 млрд руб. при чистой прибы-
ли 84 млн руб., на конец года в компании 
было зарегистрировано 476 сотрудников. 
На сайте Plarium говорится, что у компа-
нии помимо российского офиса есть еще 
семь студий на Украине, в Израиле и США, 
где в целом работают 1,8 тыс. человек. Раз-
работчик выпускает мобильные игры, сре-
ди которых «Raid: Shadow Legends», «Termi-
nator  Genisys: Future War» и «Hustle Castle».

Студия Game Insight была основана 
в 2009 году Игорем Мацанюком и Али-
сой Чумаченко с головным офисом в Лит-
ве и студией разработки в России, писал 

Forbes. По данным «СПАРК-Интерфакс», на 
конец 2021 года выручка российского по-
дразделения компании составила 1,5 млрд 
руб. при чистой прибыли 100 млн руб., 
в «Гейм Инсайт» зарегистрировано 479 со-
трудников. Компания разработала мобиль-
ные симуляторы «Paradise Island 2», «Аэро-
порт-Сити» и др.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей в Game Insight, полагает, что наиболее 
ценных сотрудников владельцы компании 
попытаются перевезти в Литву, чтобы они 
продолжили работу над проектами, осталь-
ные же будут уволены. Источник в одной 
из крупнейших игровых студий на терри-
тории СНГ считает, что по аналогичному 
пути пойдет и Plarium.

«Сейчас это общая тенденция: компа-
нии, занимающиеся разработкой мобиль-
ных игр, будут сворачивать свои офисы 
и увозить ключевых сотрудников за рубеж, 
чтобы не останавливать работу над про-
ектами,— отмечает один из собеседников 
„Ъ“.— Другого им просто не остается. Раз-
работчики игр получают деньги от продаж 
в AppStore и Google Play на западное юрли-
цо, а оно потом заводит их на российскую 

структуру. Сейчас это сделать сложно, не-
обходимо изобретать схемы, которые при-
влекают внимание местных налоговых 
 органов».

Источник „Ъ“ добавляет, что у закры-
тия российских студий есть и «очевидные 
политические причины». Иностранные 
партнеры сейчас очень настороженно от-
носятся к игровым студиям, основанным 
выходцами из России, поясняет он, поэто-
му разработчики стремятся «как можно бы-
стрее избавиться от любой аффилирован-
ности со страной».

Советник директора Российского фон-
да развития информационных технологий 
Василий Овчинников полагает, что в теку-
щей ситуации необходимо как можно быс-
трее перехватить ключевых специалистов, 
которые могут уехать за рубеж. «Нужно, что 
бы корпорации и окологосударственные 
фонды и организации начали инвестиро-
вать в такой бизнес и заказывать продукты 
таких разработчиков, тогда у освобождаю-
щихся специалистов появится работа»,— 
 говорит он.

Никита Королев,  
Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Сбербанк запустил сервис опла-
ты товаров и услуг долями 
(BNPL). В России эта услуга пока 
не слишком распространена, ее 
оказывают всего несколько иг-
роков. В мире на BNPL прихо-
дится 2% потребкредитования, 
в ближайшие пять лет ожида-
ется рост рынка в среднем на 
22,4% в год. Однако доходы насе-
ления РФ падают, что сказыва-
ется на объемах онлайн-торгов-
ли и создает дополнительные 
риски для BNPL.

Сбербанк запустил сервис по 
оплате товаров и услуг долями 
(BNPL, Buy now pay later, купи сей-
час — плати позже) — «Плати частя-
ми». О своем интересе к сегменту 
в кредитной организации говорили 
еще в конце 2021 года, а на ПМЭФ 
объявили о начале работы сервиса. 
BNPL будет доступен при покупках 
от 1 тыс. до 30 тыс. руб. и даст кли-
ентам возможность разделить пла-
теж на четыре равные части, кото-
рые будут списываться с интерва-
лом в две недели. Причем восполь-
зоваться сервисом смогут не только 
клиенты Сбербанка.

П о  п р о г н оз а м  э к с п ер т о в , 
к 2028 году объем мирового рынка 
BNPL-сервисов будет расти со сред-
негодовым темпом 22,4%, отметил 
первый зампред правления Сбер-
банка Кирилл Царев. BNPL выгоден 
не только для покупателей, но и для 
интернет-магазинов: он позволяет 
увеличить средний чек, повысить 
продажи и число новых лояльных 
клиентов, поясняют в банке.

• По данным «Infoline-Аналитики», 
по итогам первого квартала 2022 го-
да онлайн-продажи в РФ выросли на 
65% на фоне ажиотажного спроса на 
некоторые товары в феврале—мар-
те, превысив 1,2 трлн руб. Экономи-
ческий кризис, снижение доходов на-
селения и объемов потребительского 
кредитования уже привели к сокра-

щению продаж большинства товар-
ных категорий в физическом выра-
жении со второго квартала 2022 го-
да. Но несмотря на локальное ухуд-
шение динамики во втором кварта-
ле, существует потенциал увеличе-
ния онлайн-продаж материальных 
товаров в 2022 году в 1,5 раза, более 
чем до 6 трлн руб. 
В России рынок BNPL только фор-

мируется. Сейчас сервис предлага-
ют «Яндекс» («Сплит»), «Тинькофф» 

(«Долями»), ЦФТ (PayStep) и маркет-
плейс Ozon, карты рассрочки вы-
пускают ХКФ-банк и Совкомбанк. 
Представлены на рынке и микро-
финансовые организации (МФО): 
в начале этого года сервис «Дели на 
части» запустила МКК «Арифмети-
ка» (входит в OR Group).

В мире, по данным McKinsey 
& Company на конец 2021 года, 
на BNPL приходится 2% рынка по-
требительского кредитования. 
Оценить объемы российского сег-
мента сложно. У сервиса «Долями», 
например, объем покупок превы-
сил1,5 млрд руб. на текущий мо-
мент. Значения других крупней-
ших игроков могут колебаться 
 примерно на том же уровне, допу-
скает руководитель направления 
Центра исследования финансовых 
технологий «Сколково-РЭШ» Егор 
Кривошея.

Эксперты признают, что Сбер-
банк может стать серьезным иг-
роком на рынке BNPL, однако 
успех проекта будет зависеть от ма-
кроэкономической ситуации и ре-
гуляторной среды. «Серьезные из-
менения в макросреде обычно нега-
тивно влияют на BNPL-проекты»,— 
отмечает Егор Кривошея. «В то 
же время на фоне геополитической 
неопределенности физлица не хо-
тят принимать на себя дополни-
тельные финансовые обязательст-
ва. Сложно ожидать высокую во-
стребованность сервиса в текущий 
период»,— опасается директор 
МФО «Страна Экспресс» Констан-
тин Лебедев.

Кроме того, BNPL — достаточ-
но рискованный сегмент с точки 
зрения просрочки, предостерега-
ет президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев: за рассрочкой идет пре-
жде всего определенный контин-
гент клиентов, которым классиче-
ские кредитные продукты могут 
быть недоступны «В сегменте бан-
ковских POS-кредитов, которые 
по своей механике наиболее близ-
ки к этому сегменту, уровень прос-
роченной задолженности варьиру-
ется от 10% до 20%. Таким образом, 
уровень дефолтов в сегменте BNPL 
может достигать 25%»,— заключает 
господин Мехтиев.

Еще одна проблема — отсутст-
вие четкого регулирования в сег-
менте BNPL, подчеркивает управ-
ляющий директор отдела валида-
ции «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
Сейчас крайне важно мониторить 
долговую нагрузку населения, ви-
деть ее полную картину, полагает 
эксперт, а рассрочки, оформлен-
ные без заключения договора зай-
ма или кредитного договора, «могут 
занижать реальный уровень долго-
вой нагрузки».

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Отчасти покупка 
Сбербанк запустил сервис долевой оплаты

До выхода Renault из АвтоВАЗа 
предполагалось, что концерн с 2025 
года полностью перейдет на плат-
форму Renault. В 2021 году в завод-
ской газете «Волжский автострои-
тель» сообщалось, что «технические 
характеристики собственной плат-
формы АвтоВАЗа не позволяют ее 
использование для создания крос-
соверов и внедорожников, а элек-
тронная архитектура не позволяет 
внедрить элементы телематики, ак-
тивной безопасности и контроля (ак-
тивный круиз-контроль, автомати-
ческое торможение, распознавание 
разметки, дорожных знаков и проче-
го), которые в будущем станут обяза-
тельными для всех автомобилей на 
российском рынке». Также отмеча-
лось, что доработка платформы Lada 
B/C до современных стандартов «за-
няла бы несколько лет и потребова-

ла бы глобальных инвестиций, зна-
чительно превышающих затраты на 
переход на иностранную современ-
ную платформу».

Существующая Vesta вернется на 
конвейер только в 2023 году. По си-
ловым агрегатам у Vesta было два 
значительно завязанных на ино-
странных поставщиков решения: 
двигатель Renault H4M 1.6 (113 л. с.) 
и вариатор Jatco JF015E. В рамках 
СПИК АвтоВАЗа предполагалось ло-
кализовать вариатор — анонсиро-
валось производство бесступенча-
той коробки передач. При этом Ав-
тоВАЗ также имеет собственную «ав-
томатизированную механическую 
трансмиссию», созданную на базе 
МКПП с использованием техноло-
гий ZF (перестала устанавливаться 
на Vesta последние годы). Но ZF еще 
в марте отказался от поставок ком-
понентов в РФ из-за возможного ис-
пользования в военных целях. В це-

лом на Vesta также широко исполь-
зовались компоненты Valeo — на-
весное оборудование, а также сце-
пление и элементы климатической 
системы. Блок управления электро-
никой — от Continental.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что новая 
платформа, скорее всего, будет пред-
полагать использование новых си-
ловых агрегатов. Кроме того, надеет-
ся он, АвтоВАЗ учтет при разработке 
необходимость обеспечить задел на 
будущее — «Россия сильно отстает по 
компетенциям в ДВС, тогда как в тех-
нологиях электромобилей сокра-
тить разрыв гораздо проще: основ-
ной вопрос — батарея и софт». Созда-
ние платформы при расчете на вы-
пуск 800 тыс. машин в год, о которых 
говорит глава Минпромторга Денис 
Мантуров (см. интервью), вполне це-
лесообразно.

Ольга Никитина

Кому и Vesta невеста
с1

Данные по дефляции в РФ отра-
зились на доходностях гособли-
гаций. Ставки по долгосрочным 
ОФЗ вновь опустились ниже 9% 
годовых. В таких условиях Мин-
фин, не планировавший выхо-
дить на первичный рынок заим-
ствований, снова допускает та-
кую возможность. Министерст-
ву могут потребоваться средст-
ва для рефинансирования об-
лигаций на 1 трлн руб., кото-
рые должны быть погашены 
до конца года.

После непродолжительного пере-
рыва доходность долгосрочных суве-
ренных российских облигаций опу-
стилась ниже уровня 9% годовых. На 
торгах Московской биржи 16 июня 
доходность десятилетних ОФЗ опу-
скалась до 8,92% годовых, двадцати-
летних ОФЗ — ниже 8,75% годовых. 
Доходность среднесрочных бумаг 
снизилась на 3–5 б. п. и удержалась 
чуть выше уровня 9% годовых.

Снижению ставок на долговом 
рынке способствовали вышедшие ве-
чером 15 июня недельные данные по 
инфляции. По данным Росстата, по-
требительские цены в России на ми-
нувшей неделе снизились на 0,14%, 
неделей назад снижение было на 
0,1%. В годовом выражении инфля-
ция замедлилась до 16,7%. Это отра-
зилось на ожиданиях аналитиков от-
носительно темпов снижения ключе-
вой ставки ЦБ.

«Устойчивая дефляция в тече-
ние всего июня может стать причи-
ной нового внепланового снижения 
ключевой ставки Банком России»,— 
считает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ер-
мак. По мнению управляющего по 

анализу банковского и финансово-
го рынков ПСБ Дмитрия Грицкеви-
ча, становится все более реалистич-
ным снижение к концу года ключе-
вой ставки до 8%, что сместит доход-
ности госбумаг в диапазон 8–8,5% го-
довых.

Снижение доходностей ОФЗ вер-
нуло интерес к рынку заимствова-
ний со стороны Минфина. Глава ми-
нистерства Антон Силуанов, высту-
пая на ПМЭФ, не исключил выхода 
на внутренний рынок заимствова-
ний после того, как определятся с но-
вой конструкцией бюджетного пра-
вила. Два месяца назад министр был 
более категоричен, заявляя, что ни-
каких заимствований в этом году не 
планируется.

Минфин прекратил проводить 
аукционы по размещению ОФЗ в се-
редине февраля, что стало ответом на 
стремительный рост ставок, вплоть 
до 20% годовых. Но сейчас, на фоне 
снижения инфляции и снижения 
ключевой ставки ЦБ, доходность по 
госбумагам лишь на 70–80 б. п. выше 
значений конца 2021 года. По сло-
вам Александра Ермака, последние 
размещения длинных ОФЗ прошли 
в феврале с доходностью 9,4–9,6% го-
довых. В четверг эти выпуски торго-
вались с доходностью около 9% годо-
вых. «Дефицита ликвидности в бан-
ковской системе не наблюдается, 
при этом банки предпочли бы инве-
стировать свободные остатки в ОФЗ, 
чем в другие облигации и МБК»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают, что до конца лета 
Минфин может протестировать ры-

нок. «До конца года запланировано 
погашение ОФЗ почти на 1 трлн руб., 
что является ориентиром по объему 
заимствований в текущем году»,— 
отмечает господин Грицкевич. По 
мнению Александра Ермака, «проб-
ное» размещение могло бы прои-
зойти 20 июля, когда состоится по-
гашение «старого» выпуска ОФЗ объ-
емом 150 млрд руб., но более вероя-
тен выход осенью, когда будет боль-
ше определенности с новой бюджет-
ной политикой.

В случае возвращения Минфина 
на рынок рублевых заимствований 
основное предложение будет сосре-
доточено в долгосрочных бумагах, на 
которые по традиции приходится 70–
80% объема всех выпусков. «Это выз-
вано не только инвертированным 
видом суверенной кривой (доход-
ность длинных бумаг ниже, чем ко-
ротких.— „Ъ“), но и намерением вос-
пользоваться реальными отрицатель-
ными процентными ставками»,— от-
мечает Владимир Евстифеев.

Минфин, скорее всего, будет от-
давать предпочтения ОФЗ с постоян-
ным купоном. «Инфляционные лин-
керы (ОФЗ с привязкой купона к уров-
ню инфляции.— „Ъ“) из-за повышен-
ного уровня годовых темпов потре-
бительских цен размещать нецелесо-
образно»,— считает господин Евсти-
феев. Возможно и предложение флоа-
теров (ОФЗ с плавающей ставкой) для 
замещения в портфелях институцио-
нальных инвесторов, отметил Дмит-
рий Грицкевич. Эти бумаги пользова-
лись высоким спросом в конце 2020 
года со стороны банков, тем более что 
до конца этого года будут погашены 
выпуски на 300 млрд руб.

Виталий Гайдаев

К ставкам вернулась 
занимательность
На рынке ждут Минфин с новыми ОФЗ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Т Р А Т Е Г И Я  Б Ы Л А  А Б С О Л Ю Т Н О  П Р А В И Л Ь Н А Я »

Глава Минпромторга Денис Мантуров 
рассказал „Ъ“ о своей оценке прово-
дившейся с 2007 года политики лока-
лизации в автопроме и планах выпу-
скать на АвтоВАЗе в будущем 800 тыс. 
машин в год.

— Минпромторг проводил политику 
локализации, уровень которой рас-
считывался в процентах или в долях 
от установленной планки. Сейчас, 
когда автопроизводства встают из-за 
нехватки всего одного-двух компо-
нентов, вам не кажется этот подход 
спекулятивным?
— Нет, мы так не считаем. Связано это с тем, 
что в России достаточно большое количество 
производителей, которые начали приходить на 
наш рынок со своей производственной цепоч-
кой начиная с 2007 года. Все развивалось эво-
люционно. Сначала была первая промсборка, 
потом второе инвестиционное соглашение, 
и уже СПИК как третий этап. Автопроизводите-
ли, которые прихо дили и принимали инвести-
ционные решения постепенно идти к  высокому 
уровню локализации (в течение срока СПИК), 
рассчитывали в перспективе на рынок в 3 млн 
автомобилей. При этом  регуляторные решения 
принимались исходя из потребностей и запро-
сов потребителей, которые хотели, чтобы 
здесь и сейчас у них был выбор.

Параллельно и непрерывно шел процесс 
локализации, причем в расчет ее уровня, на-
помню, принимаются в том числе производи-
тели автокомпонентов, которые здесь, нахо-
дясь в России, создавали свои полноценные 
производства.

Мы предполагали, что сложившаяся сей-
час обстановка и обстоятельства приведут 
к уходу иностранных производителей — в ре-
зультате кто-то ушел, кто-то просто заморозил 
свое производство, при этом продолжает пла-
тить заработную плату сотрудникам. Что каса-
ется АвтоВАЗа или в целом группы Renault, то 
вы знаете их решение. Московский актив «Ав-
тофрамос» (нынешнее название — Москов-
ский автомобильный завод «Москвич») пере-
шел полностью Москве, а доля Renault в Авто-
ВАЗе перешла новому акционеру — НАМИ.
— Сейчас компонентные производст-
ва тоже стоят. Если объемообразую-
щий заказчик, например VW, объявит 
об уходе из РФ, разве это не приве-
дет к закрытию компонентного произ-
водства?
— Смотрите, если вы подводите свой вопрос 
к тому, правильно ли была принята государст-
вом стратегия, то каждый может оценивать ее 
по-разному. Но я считаю, что стратегия 

в 2007 году была абсолютно правильная. 
В качестве альтернативы можно, конечно, бы-
ло изначально пойти по сценарию Ирана, 
у которого всего один или два производителя 
в стране, которые базируются на технологиях 
конца 1980-х — начала 1990-х годов. Зато 
они производят больше миллиона автомоби-
лей со стопроцентной локализацией.
— Мы сейчас пойдем по этому пути?
— Почему? Мы пойдем по другому пути, по-
тому что у нас сегодня технологии и компе-
тенции 2022 года. Российские в том числе.
— Например, у нас нет серийной ав-
томатической коробки передач, нет 
систем ABS, производств подушек 
безопасности.
— Если бы мы с вами говорили 45 минут 
только про автопром, то я готов был бы вам 
разложить все наши планы по компонентам.
— Вы говорите, что мы не пойдем по 
иранскому пути. Разве у нас теперь 
не останется тоже один-два произво-
дителя легковых автомобилей?
— Не один, не два, а больше. У нас только про-
изводителей грузовых автомобилей на сегод-
няшний день три. Это КамАЗ, ГАЗ, «Урал». Лег-
ких коммерческих автомобилей — ГАЗ, КамАЗ 
и «Соллерс». Легковых автомобилей — Авто-
ВАЗ как основной, «Соллерс», Haval и теперь 
уже завод «Москвич», который сейчас завер-
шает свою работу по концепции развития, до 
конца года выпустит первый автомобиль в коо-
перации. Далее — липецкий «Моторинвест», 
который подписал СПИК, и их планы не поме-
нялись, а наоборот, теперь существенно выро-
сли, потому что изначально они рассчитывали 

входить в тесный рынок, а сегодня есть воз-
можность выходить на освободившийся рынок.
— На котором нет спроса? В сало-
нах пусто, машины продаются со 
скидками.
— Вы знаете, например, что есть произве-
денные, но не проданные несколько тысяч 
автомобилей Mercedes.
— Они не продаются, насколько 
я знаю.
— Не продаются, потому что не дают право 
их продать. Спрос есть.
— На какие российские машины мас-
сового сегмента вы рассчитываете?
— Если мы говорим про АвтоВАЗ, то рассчи-
тываем на аутентичную российскую платфор-
му, которая в свое время была заморожена 
в рамках партнерства с Renault. Сейчас, по 
условиям соглашения, французский концерн 
имеет возможность вернуться в капитал ком-
пании с кратностью раз в два года с учетом 
складывающихся обстоятельств. Мы оставля-
ем дверь открытой, при этом соглашением 
предусмотрена беспрепятственная поставка 
автокомпонентов, если проблема с логистикой 
будет решена, а также использование плат-
форм и цифровой системы управления.

Важно, что у нас есть право производить 
те модели, которые посчитаем нужным произ-
водить. У нас есть планы полностью загрузить 
площадку АвтоВАЗа вместе с Ижевском — 
выйти на 800 тыс. машин в год. Это не прои-
зойдет моментально, но за 2023–2024 годы 
мы действительно рассчитываем выйти на та-
кие мощности.

Интервью взяла Ольга Никитина

2 процента мирового 
рынка потребкреди
тования приходится 
на BNPLсегмент  
(BNPL, buy now pay 
later — «купи сейчас, 
плати позже»)

ПАНЕЛЬНАЯ СЕССИЯ В РАМКАХ ПМЭФ-2022 17.06
Замещение иностранных 
технологий и оборудования 
в рамках промышленного 
обеспечения российских  
СПГ-проектов
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Royal Flight  
складывает крылья
Перевозчик оказался на грани ухода с рынка

Авиакомпания Royal Flight с турец-
кими корнями, связанная с туро-
ператором Coral Travel, не летает 
уже четвертый месяц и не плани-
рует возобновлять рейсы как ми-
нимум до конца лета. В России у пе-
ревозчика осталось всего два само-
лета, остальные 11 бортов за рубе-
жом. С сентября Royal Flight риску-
ет потерять сертификат эксплуа-
танта, если лизингодатели оконча-
тельно разорвут контракты. 

Остановившаяся в начале марта 
авиакомпания Royal Flight не плани-
рует возобновлять полеты как мини-
мум в ближайшие месяцы, рассказали 
„Ъ“ источники в авиаотрасли и самой 
компании. До санкций ее флот насчи-
тывал 13 различных Boeing, они оста-
ются в сертификате эксплуатанта, но 
только два борта перевозчику удалось 
оставить в РФ. Остальные самолеты по 
требованию четырех лизингодателей 
из США и ЕС были задержаны в Турции 
и Египте во время вывозных рейсов 
в начале марта.

Лизинг самолетов компания не 
оплачивает, но, как рассказал источ-
ник „Ъ“, депозиты, которые могли быть 
использованы в качестве обеспечи-
тельных платежей, не вскрыты и кон-
тракты не считаются расторгнутыми. 
«Собственники присылали письма 
о намерении расторгнуть договоры, но 
аннулирования не произошло»,— уточ-
нил собеседник „Ъ“. По его словам, сто-
роны вели переговоры о покупке бор-
тов, но владельцы отказались, опасаясь 
вторичных санкций.

Как рассказал „Ъ“ источник, близ-
кий к Минтрансу, и подтвердил источ-
ник в Royal Flight, оба оставшихся в РФ 
самолета перевели в российский ре-
естр. Припаркованные в Шереметьево 

24-летний Boeing 757 и 11-летний Boe-
ing 737 перевозчик рассчитывал поста-
вить на курортные направления вну-
три РФ. Но южные аэропорты остаются 
закрытыми, а Сочи и другие россий-
ские направления были сочтены не-
рентабельными. В ближайшие месяцы, 
по словам собеседника, возобновление 
полетов вряд ли возможно: все ресур-
сы авиакомпании сосредоточены на 
сохранении оставшегося коллектива 
и расчетов с контрагентами в РФ. «Все 
обязательства, в том числе перед аэро-
портами, исполняются в полном объе-
ме»,— заверил он.

По данным „Ъ“, компания уволила 
около трети сотрудников. Собеседник 
„Ъ“ назвал эти данные «похожими на 
правду», уточнив, что в простой также 
отправлена почти половина штата. Про-
должать операционную деятельность 
с двумя самолетами в компании счита-
ют «малоцелесообразным». При этом, 
если лизингодатели заберут задержан-
ные за границей ВС и их вычеркнут из 
сертификата эксплуатанта, с осени ком-
пания может его потерять. 1 сентября 
вступает в силу ФАП-10, который требу-
ет наличия у перевозчика хотя бы ше-
сти самолетов в иностранном реестре 
или трех — в российском. Как расска-
зали „Ъ“ источники в авиаотрасли, ли-
зингодатель «Ростеха» ИФК предлагал 
компании выкупить свои разобранные 
Ту-214, но в компании сочли прайс за-
вышенным (см. „Ъ“ от 21 апреля). 

В 2021 году Royal Flight заняла 13-е 
место по объему перевозок (1,5 млн пас-
сажиров) и, по данным СПАРК, получи-
ла 200 млн руб. чистой прибыли про-
тив убытка в 399,5 млн годом ранее. 
Компанию на рынке связывают с туро-
ператором Coral Travel, имеющей ту-
рецкие корни.

В Royal Flight и Coral Travel на запрос 
„Ъ“ не ответили. Согласно данным на 
сайте туроператора, тот сейчас предла-
гает варианты туров с перелетами Turk-
ish Airlines, Azur Air, Red Wings, Pegasus 
и Pegas Fly.

Чартерные рейсы на международ-
ных направлениях сейчас сохраня-
ются в незначительном объеме, хотя 
в 2019 году именно на них добирались 
в Турцию 70–80% российских туристов, 
констатирует вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Дмитрий 
Горин. Эксперт связывает это с общим 
дефицитом бортов, которые могут осу-
ществлять рейсы за рубеж. С этим со-
глашается и один из собеседников „Ъ“ 
на туристическом рынке, указывая, 
что Azur Air и Nordwind сейчас исполь-
зуют не более 5–10% от имеющейся 
квоты на полеты в Турцию. Остальные 
самолеты, по его словам, перенаправ-
лены на Россию, где летают в том чи-
сле по чартеру, но спрос на последние 
в условиях закрытия аэропортов юга 
ограничен. Дмитрий Горин указывает, 
что чартерные предложения внутри 
страны формируют «Уральские авиа-
линии», iFly, «Россия» и другие пере-
возчики. 

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов указывает, что использование 
чартера может сократить стоимость 
всего тура на 20–25%. «Если регуляр-
ный рейс формирует 60–65% в средней 
стоимости тура, то чартерный — всего 
15–35%»,— рассуждает эксперт. В теку-
щих условиях господин Блинов не счи-
тает ситуацию проблемой для рынка: 
на фоне общей нестабильности и роста 
цен за рубеж едут в основном обеспе-
ченные туристы.

Айгуль Абдуллина, 
Александра Мерцалова

Ни туда, ни руда
Экспорт в Европу сократился

Россия испытывает проблемы с поставка-
ми железорудной продукции в Европу, хотя 
санкции этого не запрещают. Причиной па-
дения экспорта стало разрушение логисти-
ческих цепочек из-за боевых действий на Ук-
раине. Производители железорудного сы-
рья переориентируют поставки в Китай и го-
ворят о необходимости строительства глубо-
ководных портов на юге РФ, которые позво-
лили бы сделать экспорт в Азию более рента-
бельным.

Проблемы логистики, вызванные боевыми дей-
ствиями на Украине, привели к резкому падению 
поставок железной руды и концентратов из России 
в ЕС. По данным Eurostat, в марте РФ поставила в ЕС 
234,2 тыс. тонн (729,8 тыс. тонн в марте 2021 года), 
а в апреле — 131 тыс. тонн (912,5 тыс. тонн в апреле 
2021 года). Также в Европу поставляются ГБЖ и ока-
тыши (ТНВЭД 7203). Падения экспорта этих продук-
тов не наблюдается.

Европейский рынок является ключевым для од-
ного из крупнейших производителей железоруд-
ного сырья (ЖРС) «Металлоинвеста». Его доля в от-
грузках компании составляла по итогам 2021 года 
37%. В компании заявили „Ъ“, что «Металлоинвест» 
продолжает поставки по действующим контрактам, 
в том числе европейским партнерам. «В то же вре-
мя сложности с логистикой и значительное паде-
ние спроса на внутреннем рынке ввиду снижения 
объемов производства стали заставляют искать аль-
тернативные направления поставок, в том числе 
на рынок Юго-Восточной Азии и в Китай в частно-
сти»,— добавили там.

О проблемах логистики 16 июня говорил глава 
«Металлоинвеста» Назим Эфендиев на ПМЭФ-2022. 
Он заявил, что компания испытывает проблемы 
с вывозом продукции на экспорт. «Когда у нас был 
транзит по сухопутью через Украину, мы ехали в Ев-
ропу, когда у нас был доступ к глубоководным пор-
там Украины (Одесса.— „Ъ“), мы как-то справлялись. 
Но даже при этом, независимо от нынешней ситуа-
ции, мы всегда говорили, что необходимо иметь ин-
фраструктуру (для вывоза.— „Ъ“) на восток»,— цити-
рует топ-менеджера «Интерфакс».

По его словам, «глупо» возить руду стоимостью 
$100–150 за тонну на Дальний Восток, преодолевая 
расстояние в 8 тыс. км. «Не первый год мы говорим 
о строительстве глубоководных терминалов в Ново-
российске, в Тамани, и где они? Не первый год рассу-
ждаем на тему парка „Б“ (железнодорожный прием-

но-отправочный.— „Ъ“) в Новороссийске, который 
должны были построить, чтобы расшить, и где он? 
И сейчас мы стоим с кучей брошенных поездов по 
всем этим направлениям»,— добавил он. Глубоко-
водные порты нужны компании для погрузки сы-
рья на крупные балкеры для поставок в Китай.

Господин Эфендиев также считает, что закрытие 
проекта сухогрузного района порта Тамань было 
ошибкой (см., в частности, „Ъ“ от 24 августа 2020 
года), поэтому компания делает другой проект. Он 
не уточнил какой, но в конце прошлого года «Метал-

лоинвест» через Лебединский ГОК приобрел у Ново-
российского судоремонтного завода 25% в «Универ-
сальном перегрузочном комплексе НСРЗ», который 
предназначен для перевалки ЖРС навалом и к 2025 
году должен выйти на грузооборот в 12 млн тонн. 
Комплекс сможет принимать суда класса Capesize 
и Panamax.

Проект Таманского порта предполагалось ре-
ализовать с участием «Металлоинвеста», «Кузбас-
сразрезугля» и СУЭКа. Однако угольные компании 
потеряли интерес к инвестициям в этот проект с из-
менением рыночной конъюнктуры. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров говорит, 
что сейчас в Тамани уже построен угольный тер-
минал ОТЭКО, и целесообразно развивать его, так 
как существующие в регионе ограничения связа-
ны с железнодорожной инфраструктурой, а уже по-
строенные мощности по экспорту угля сильно не-
дозагружены.

Евгений Зайнуллин

Не первый год мы говорим 
о строительстве глубоководных  

терминалов в Новороссийске,  
в Тамани — и где они?

— Назим Эфендиев,
гендиректор «Металлоинвеста», 16 июня
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Наталья Осипова называет отдых 
в Крыму в этом году в целом бюджет-
ным: размещение на двоих на семь 
дней в отеле категории «две-три звез-
ды» на базе завтраков в среднем обой-
дется в 35 тыс. руб. Сергей Ромашкин 
добавляет, что в этом году летний от-
дых в Крыму стоит на 10–15% дешев-
ле, чем год назад.

Снижение цен стало одним из 
факторов постепенного восстановле-
ния спроса на отдых в Крыму, несмо-
тря на то что авиасообщение с регио-
ном до сих пор закрыто. Кроме того, 
говорит господин Ромашкин, сни-
зилась общая тревожность туристов 
относительно отдыха в Крыму, со-
седствующем с Украиной. «Россияне 
перестали рассчитывать на скорей-
шее открытие аэропорта Симферо-
поля и начали постепенно планиро-
вать поездки на машинах»,— говорит 
Сергей Ромашкин.

Собеседник „Ъ“ на туристическом 
рынке уверен, что изменившаяся це-
новая политика крымских отельеров 
позволила привлечь на полуостров 
автотуристов из регионов. «Это гости, 
например, из Ростовской области 
с бюджетом на отдых 15–20 тыс. руб., 
которые прошлым летом не могли по-

зволить себе такую поездку»,— гово-
рит он. О большой доле самостоятель-
ных путешественников на машинах 
говорит и представитель Tvil.ru Окса-
на Шустикова. Она отмечает, что та-
кие туристы зачастую в принципе не 
пользуются системами бронирова-
ния и предпочитают искать бюджет-
ные варианты размещения на месте.

Начавшееся восстановление спро-
са на Крым, по прогнозам Сергея Ро-
машкина, все же не позволит полу-
острову выйти на прошлогодние 
показатели по числу гостей: турпоток 
окажется примерно на 15–20% мень-
ше. По прогнозам эксперта, в Красно-
дарском крае, где часть аэропортов так-
же закрыта, ситуация в итоге окажется 
лучше. «В прошлом году,— заключает 
он,— местные курорты недосчитались 
гостей из-за требования региональных 
властей заселять в отели только вакци-
нированных от COVID-19 туристов, 
в этом году таких требований нет».

Александра Мерцалова

Хоть Крымом покати

Бывший глава НПФ «Благосостояние» Юрий Но-
вожилов продал 3 га у стадиона «Октябрь» на севе-
ро-западе Москвы ГК «Инград». На участке, оцени-
ваемом в 2 млрд руб., можно построить 100 тыс. 
кв. м и выручить от реализации этих площадей 
до 25 млрд руб. К этой площадке, которая входит 
в список природных объектов города, несколько 
лет присматривались другие девелоперы, но опа-
сались покупать ее из-за ограничений застройки. 
Однако после отмены в Москве публичных слу-
шаний добиться реализации крупного проекта 
в этой локации будет проще, считают эксперты.

Подконтрольное ГК «Инград» Романа Авдеева ООО 
«Вальда» 30 мая стало учредителем ООО «Корона», которое 
через ООО «Деника» владеет 3 га на Живописной улице, 21 
рядом со стадионом «Октябрь» на северо-западе Москвы, 
обнаружил „Ъ“ в «СПАРК-Интерфакс». Из базы следует, 
что ранее бенефициаром площадки выступала Елизавета 
Новожилова — предположительно, дочь экс-главы НПФ 
«Благосостояние» Юрия Новожилова, с 2018 года занимаю-
щего должность советника председателя правления Пром-
связьбанка. Источник „Ъ“ на рынке недвижимости также 
знает, что фактическим владельцем площадки выступал 
господин Новожилов. В «Инграде» отказались от коммен-
тариев. Юрий Новожилов не ответил на запрос „Ъ“.

• Текущий объем строительства у ГК «Инград» составля-
ет 901 тыс. кв. м, следует из данных информсистемы 
«Наш.Дом.РФ». Выручка компании в первом полугодии 
2021 года снизилась на 10,5%, до 28,8 млрд руб., чистая 
прибыль составила 690 млн руб.
Стоимость площадки может достигать 1,8–2 млрд руб., 

подсчитал руководитель группы инвестиционного ана-
лиза Accent Capital Игорь Талалов. По его словам, там мож-
но построить около 100 тыс. кв. м жилья, на что потребует-
ся 13–14 млрд руб., выручка от продажи квартир составит 
22–25 млрд руб.

Управляющий партнер Rusland SP Илья Шуравин рас-
сказал, что эту площадку на Живописной улице уже не-
сколько лет пытались продать, но ряд потенциальных 

покупателей получили прямой отказ по возможности ее 
застройки. В Москомстройинвесте сообщили „Ъ“, что ре-
шение по застройке участка не принималось.

По данным генплана Москвы, новая площадка «Ин-
града» входит в объекты природного комплекса горо-
да. За снятие этого статуса власти города могут потребо-
вать озеленить другие территории взамен выбывшим, 
полагает Игорь Талалов. Это, по его мнению, значитель-
но усложнит процесс согласования проекта, поэтому не 
исключено, что девелопер предусмотрел в договоре ку-
пли-продажи возможность возврата участка продавцу 
в случае возникновения сложностей с застройкой.

Впрочем, сейчас согласование застройки территории 
на Живописной улице может пройти для «Инграда» ме-
нее обременительно. В марте 2022 года мэрия Москвы ре-
шила отказаться от публичных слушаний при согласова-
нии правил землепользования и застройки, планировки 
и межевания территории. Это сыграло на руку застрой-
щикам, считает Илья Шуравин.

Президент фонда «Институт экономики города» Над-
ежда Косарева ранее предупреждала, что отмена публич-
ных слушаний фактически лишает горожан возмож-
ности участия в решении многих вопросов местного 
значения, которые будут приниматься уже без учета их 
мнения. Главный архитектор департамента территори-
ального планирования градостроительного института 
«Мирпроект» Елена Хазыкова также считает, что отказ 
от процедуры проведения публичных слушаний может 
кардинально изменить облик муниципального образо-
вания, так как «развязывает руки недобросовестным чи-
новникам и застройщикам, позволяя навязывать непра-
вомерные решения и нарушая законодательство».

Впрочем, юрист Amulex.ru Андрей Еремин считает, 
что отмена публичных слушаний не имеет существен-
ного значения при согласовании параметров застрой-
ки: «Мнение горожан всегда носило совещательный ха-
рактер, окончательное решение все равно принимали 
органы власти».

Дарья Андрианова

Застройка намечена на «Октябрь»
У стадиона появится жилой комплекс
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Потребители, привыкнув 
к  закрытым магазинам запад-
ных брендов, вынуждены пе-
реориентироваться на покуп-
ку одежды и обуви россий-
ских марок. Это привело к рос-
ту посещаемости точек про-
даж fashion-ритейлеров на 2%, 
чего не было с марта, и к увели-
чению товарооборота на треть. 
Но в целом рынок торговой 
 недвижимости пока далек 
от восстановления. 

По данным Focus Technologies, по-
сещаемость магазинов fashion-ри-
тейлеров в торгцентрах Москвы на 
22–23-х неделях года (с 30 мая по 
12 июня) превысила показатели ана-
логичного периода прошлого года на 
2%, количество чеков за тот же пери-
од выросло на 12%, товарооборот — 
на 32%. Заметный рост товарооборота 
связан с увеличившейся конверсией 
(доля клиентов, которые совершают 
покупки) и подорожанием товаров, 
поясняют аналитики.

В первой половине июня това-
рооборот арендаторов торгцентров 
из числа fashion-ритейлеров значи-
тельно вырос по сравнению с апре-
лем—маем, подтверждает директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Accent Capital Светлана Кузьми-
на. «11–13 июня мы видели скачок ак-
тивности, но это может быть связано 
с праздничными днями»,— говорит 
управляющий партнер фонда ITD 
Properties Инесса Самохвалова. 

Весной посещаемость fashion-ма-
газинов в московских торгцентрах 
отставала от показателей прошло-

го года. Причина этого — массовое 
закрытие магазинов крупных зару-
бежных брендов, генерировавших 
трафик, и общее падение активно-
сти потребителей в начале кризиса. 
Так, в мае трафик fashion-магазинов, 
по данным Focus Technologies, отста-
вал от уровня прошлого года на 25%, 
количество чеков — на 19%, товароо-
борот — на 5%. Руководитель направ-
ления исследований Focus Technol-
ogies Михаил Васильев связывает 
июньский рост с отложенным спро-
сом: «После потребительского ажио-
тажа в первые дни кризиса многие 
покупатели сократили свои расхо-
ды, а сейчас у них появилось жела-
ние  новых покупок».

Прирост посещаемости и про-
даж сейчас виден в магазинах рос-
сийских ритейлеров, которые стали 
основными бенефициарами ухода за-
рубежных брендов,— это, например, 
Gloria Jeans, Lime, «Твое», перечисля-
ет управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов. Пре-
зидент Baon Илья Ярошенко говорит, 
что в начале июня в магазинах сети 
трафик вырос. Президент Zenden Ан-
дрей Павлов отмечает рост выручки 
в последние две недели. Важными 
факторами господин Ярошенко на-
зывает установление летней погоды 
и стабилизацию валютных курсов. 
В OR Group указывают и на активные 
сезонные распродажи ритейлеров, 
направленные на стимулирование 
покупательского спроса. 

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Russia Евгения Хакбер-

диева предполагает, что к шопингу 
население стимулируют также начав-
шийся сезон отпусков и эмоциональ-
ная стабилизация. «Всеобщая паника 
сменилась принятием новой реаль-
ности: пыл покупателей остыл, они 
хотят дальше совершать покупки»,— 
поясняет она. Но глава ритейл-депар-
тамента CORE.XP Марина Малахать-
ко предупреждает, что объективной 
картина станет, очевидно, в сентябре: 
пока на потребителей сильно влияет 
сезонный фактор. 

Зафиксированный рост потреби-
тельской активности в fashion-сег-
менте пока не привел к общему 
восстановлению рынка торговой не-
движимости. По оценкам Focus Tech-
nologies, 6–12 июня Index Mall (коли-
чество посетителей на 1 тыс. кв. м) 
в целом всех торгцентров Москвы 
был ниже на 13%, чем годом ранее. 
Это немного лучше результата пре-
дыдущих двух недель, когда раз-
рыв оценивался в 15%. Но карди-
нальной смены тренда господин 
Васильев в условиях закрытия части 
 магазинов не ждет.

По словам эксперта, в других сег-
ментах ритейла пока не наблюда-
ется роста трафика как у fashion- 
ритейлеров. «Трафик магазинов элек-
троники по-прежнему низкий. С од-
ной стороны, это может быть связано 
с тем, что отложенный спрос у поку-
пателей еще не возник, с другой — 
наблюдается определенный дефицит 
товаров из-за санкций»,— отмечает го-
сподин Васильев.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Шопингу сносу нет
Граждане потянулись за одеждой

В условиях нехватки вычисли-
тельных мощностей и проблем 
с поставками оборудования рос-
сийские компании ищут ресур-
сы у своих клиентов. Так, МТС 
запустила сервис облачного гей-
минга Remote Play, работу кото-
рого обеспечивают сами пользо-
ватели за счет подключения сво-
их компьютеров к единой плат-
форме. Участники рынка сом-
неваются в потенциале такой 
модели: аналогичные  проекты 
уже запускались, но не были 
 успешными.

МТС запустила сервис Remote 
Play для облачного гейминга на ос-
нове технологии пограничных вы-
числений (edge compu ting), которая 
позволяет удаленно использовать 
мощности пользовательских ком-
пьютеров через проводные и мо-
бильные сети, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Сервис будет работать по 
аналогии с услугами облачного гей-
минга, однако в этом случае вычи-
сления будут происходить не в цен-
трах обработки данных компании, 
а на конечных устройствах поль-
зователей, готовых обменивать-
ся друг с другом мощностью. Сей-
час решение ориентировано на 
B2C-сегмент, но позже оператор 
планирует выйти на B2B-рынок, 
чтобы технологию могли использо-
вать компании. В МТС отказались 
раскрыть объем инвестиций в про-
ект и планируемые доходы от него.

Еще недавно этот рынок в Рос-
сии считался перспективным как 
государством, так и крупнейшими 
IT-компаниями. В частности, летом 
2021 года власти говорили о росте 
аудитории отечественных сервисов 
облачного гейминга в 55 раз к 2030 
году (см. „Ъ“ от 2 августа 2021 года). 
В январе 2022 года «Ростелеком» 

купил контрольный пакет в сер-
висе GFN.ru (см. „Ъ“ от 31 января). 
Быстрый рост сегмента ожидали 
и аналитики: по данным PwC, гло-
бальный объем рынка должен был 
вырасти с $500 млн до $6,67 млрд 
в 2024 году.

Но после начала военных дейст-
вий на Украине развитие направ-
ления в России оказалось под во-
просом. С одной стороны, клиенты 

стали испытывать дефицит вычи-
слительных мощностей из-за санк-
ций (см. „Ъ“ от 15 марта). А круп-
нейший мировой производитель 
видеокарт, американская Nvidia, 
6 марта заявила о прекращении 
продаж в России. По словам собе-
седников „Ъ“ на IT-рынке, сейчас 
российские партнеры  Nvidia фак-
тически не могут закупать ком-
мерческие партии видеокарт, 
необходимых для работы и модер-
низации инфраструктуры облачно-
го  гейминга.

Исполнительный директор GFN.
ru Павел Троицкий добавляет, что 
после 24 февраля в России в целом 
заметно упал интерес к облачному 
геймингу и его основные показате-
ли: «Мы планируем развивать на-
правление в соседних странах, там 

рынок быстро растет, хотя в услови-
ях ограничений поставок вычисли-
тельного оборудования тоже может 
скоро упереться в нехватку инфра-
структуры».

Опрошенные „Ъ“ эксперты го-
ворят, что модель предоставления 
услуг, основанную на технологии 
пограничных вычислений, пыта-
лись использовать несколько рос-
сийских компаний, но ни один 
проект не увенчался успехом. «Ана-
логичную бизнес-модель в 2020 
году пробовал облачный сервис 
Playkey. Во время пандемии они 
брали в аренду устройства в ком-
пьютерных клубах, но особого успе-
ха у проекта, как самостоятельного 
бизнеса, не было: в 2021 году основ-
ной контроль выкупила VK. Так же 
планировал действовать стартап 
Vectordash в 2018 году, однако про-
ект закрылся в 2021 году»,— пояс-
няет основатель Loudplay Виталий 
Стародубов. Ситуация усложняет-
ся и блокировкой оплаты игровых 
сервисов, говорит представитель 
сервиса DROVA (также предостав-
ляет услуги облачного гейминга по 
технологии пограничных вычисле-
ний). Но директор ресурса Максим 
Дрозд все же отмечает рост аудито-
рии с февраля.

Основатель облачного провайде-
ра Oxygen Павел Кулаков добавляет, 
что МТС нужно будет продумать спо-
собы поощрения пользователей, ко-
торые согласятся подключать свои 
компьютеры к этой сети: «Важно, 
чтобы пользователю было выгодно, 
что его компьютер включен и им 
пользовался кто-то еще. И сам про-
ект будет зависеть от подключения 
его участников к сети, а это невоз-
можно контролировать».

Тимофей Корнев,  
Татьяна Исакова

Облако  
самообслуживания
Геймеров просят поделиться ресурсами

165,6 миллиарда 
рублей
составил объем  
российского рынка  
видеоигр  
в 2021 году,  
по данным My.Games

В этом году  
будет курортный бум  

в Крыму
— Сергей Аксенов,

глава Крыма, в марте 2022 года

Ц И Т А Т Ас1
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Бельгийский фильм «Невидимый 
мир» был показан на прошлогод
нем Каннском фестивале и удо
стоен награды международной 
критики — ФИПРЕССИ.  Андрей 
Плахов увидел в нем не столь 
уж частый случай кино одновре
менно поучительного и художе
ственного.

артина чрезвычайно скро
мна: она идет чуть больше часа и со
стоит из сцен на игровой площадке 
начальной школы, снятых режиссе
ром Лаурой Вандель в манере «сине
ма верите». Крошка Нора, впервые 
ступив на эту площадку, попадает 
в мир, где игра становится формой, 
в которую выливаются жестокость 
и садизм, свойственные человече
ской природе как таковой и легко 
адаптируемые всеми социальными 
структурами. Нора, которую при
вел в школу отец, видит, что ее лю
бимый старший на два года брат 
Абель, с которым она по привыч
ке хочет играть, вместе с другими 
мальчишками участвует в травле 

новеньких. Но когда он пытается за
ступиться за сестру, сам становится 
объектом буллинга — вплоть до того 
что его бросают в мусорный бак. Па
раллельно проходят другие эпизо

ды из жизни школьной малышни: 
дети играют в жмурки, ктото хоро
нит найденный труп птички, ктото 
обмочил штаны. Страхи и оби
ды, растерянность и ложный стыд: 
вещи, знакомые каждому по ран
нему опыту, маленькие детские 
проблемки, которые порой разра
стаются до вселенских масштабов, 
надолго поселяются в душах, вита
ют фантомами и над взрослым ми

ром. Здесь же формируются сте
реотипы социального поведения, 
законы коллективной жизни, к ко
торой не каждому дано приспосо
биться и в которой преуспеть.

Камера оператора Фридери
ка Нуаромма сосредоточена и под
вижна, объективна и субъективна 
в одно и то же время. Хотя основные 

события фильма происходят с Абе
лем, они увидены глазами Норы — 
и это создает ту глубокую перспек
тиву, благодаря которой зрителю 
оказываются видны «невидимые 
миру слезы». Девочка коротко стри
жена, ее лицо кажется статичным 
и невыразительным, она боит
ся воды и высоты, у нее проблема 
с тем, чтобы завязать шнурки. Нору 
поразительно играет Майя Вандер

бек: пятилетний ребенок передает 
сложнейшие эмоции на крупных 
планах, чего не всегда добьешься 
от взрослых профессиональных ар
тистов. Поначалу героиня выгля
дит аутичной плаксой, полностью 
зависимой от отца и брата, но посте
пенно в ней проявляется сильная 
личность с обостренным чувством 

справедливости, способная посто
ять за себя и за других.

Помимо этой, без преувеличе
ния выдающейся, актерской работы 
фильм привлекает режиссерским 
мастерством: Лаура Вандель создает 
на экране саспенс, томительное ожи
дание чегото ужасного, что, может, 
и не произойдет, но ожидание — 
и это хорошо известно ценителям 
Хичкока и Ханеке — сильнее стра

ха. Кроме того, «Невидимый мир» — 
актуальный комментарий ко мно
гим темам современной «повестки». 
Тут есть инверсия гендерных ролей: 
не будущий мужчина становится за
щитником будущей женщины, а на
оборот. Тут и скрытая под покровом 
сюжета дискуссия о культивирова
нии детских травм. Тут и ребром по
ставленный вопрос: как все же бо
роться с буллингом и школьным 
насилием?

В российскосоветской тради
ции, да и не только в ней, школа 
воспринимается как провластная 
инстанция, и потому ей старают
ся противостоять. Презирают ябед 
и доносчиков, а подростковые из
девательства и конфликты решают 
«между собой», не вовлекая учителей 
и родителей. В «Невидимом мире» 
отец двух главных героев почти сов
сем не имеет права голоса, учителя 
большей частью тоже бессильны. 
Тем не менее Нора нарушает круго
вую поруку и обет молчания: имен
но это маленькое существо спасает 
брата не только когда издеваются над 
ним, но и когда он, заигравшись, по
чти готов сам превратиться в убийцу.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Невидимого мира» слезы
В прокат вышла драмы Лауры Вандель о школьном буллинге

К

На Новой сцене Большого  после 
шестилетнего перерыва возоб
новили балет Владимира Васи
льева «Анюта», поставленный 
им в 1986 году на музыку Валерия 
Гаврилина по мотивам чеховской 
«Анны на шее». Спектакль, в свое 
время завершивший эпоху позд
него застоя, с неподдельным 
восторгом принял теперешний 
аншлаговый зал, свидетель
ствует Татьяна Кузнецова.

оворят, инициатором возоб
новления стал премьерминистр 
Михаил Мишустин, давно уже при
знавшийся в своей любви к музыке 
Гаврилина. Может, это и слухи — для 
театра, вынужденного изза спецопе
рации перестраивать репертуарные 
планы, капитальное возобновле
ние вполне кассового, подзабытого, 
но не утраченного спектакля было 
выходом из затруднительного по
ложения. Однако факт: на премьеру 
явился сам премьер с частью каби
нета, так что критиков пустили лишь 
на второе представление, благо оба 
состава артистов вызывали равное 
любопытство.

Любопытно было и новыми гла
зами оценить «Анюту», которая 35 
лет назад казалась обаятельной, 
но весьма консервативной поста
новкой. Ее «киношное» происхожде
ние отводило танцу второстепен
ную роль. Главными были крепко 
скроенный сценарий, яркие актер
ские работы и добротный сцениче
ский реализм во всех проявлениях: 
декорациях, костюмах, мизансце
нах. Из чисто хореографических 
акцентов в памяти хранилась та
рантелла Анюты на балу — искро
метная вариация неподражаемой 
Максимовой, гротесковые самоут
верждения Модеста Алексеевича 
в «присутствии» и адажио героини 
со студентом, ее первой любовью, 
придуманной хореографом для 
обогащения балеринской партии 
и усиления сочувствия к Анюте, 
пожертвовавшей личным счасть
ем ради отца и братьев. В этом спек
такле, занявшем достойное место 
в искусстве позднего застоя, почти 
все — и трогательная Анюта, и влю
бленный в нее студент, и ее спива
ющийся отец, и даже противный 
муж Модест Алексеевич, продаю
щий жену ради ордена,— были за
ложниками беспросветной жизни. 
И все были достойны сочувствия, 
как безвольный герой Басилаш
вили из «Осеннего марафона» или 
Анна из «Сладкой женщины» в ис
полнении Натальи Гундаревой.

Обновленная «Анюта» этого но
стальгического флера отчасти ли
шилась. Во многом — изза Виктора 
Вольского, фактически повторив
шего декорации и костюмы пер
вого художника, Беллы Маневич, 
но сделавшего их «богаче», точнее, 
вульгарнее. Изза яркости рисован
ного задника ушла поэзия провин
циального городка, рюши и банти
ки на атласных платьях превратили 
бесхитростных обывательниц в жи
вое воплощение пошлости, да и кор
дебалетная молодежь, отвыкшая 
от «системы Станиславского», склон
на к гротесковому утрированию же
стов, манер и движений. Впрочем, 

несмотря на многолюдство «город
ских» сцен, этот балет, по сути, ка
мерный: от главных героев тут за
висит практически все. И кастинг 
в основном оказался удачным.

На роль Анюты девочек подби
рать не стали — в обоих составах 
танцуют балерины опытные, уже 
исполнявшие эту партию; на вто
ром спектакле — Кристина Крето
ва, умная и тонкая актриса с труд

ноопределимым, но ощутимым 
женским шармом. Технически пар
тию она провела безукоризненно, 
включая разнообразные, довольно 
коварные вращения в дуэте с без

ликим, но надежным Студентом 
(Иван Алексеев) и верхние поддер
жки«свечки» на вытянутых руках 
вниз головой. В это целомудрен
ностерильное адажио она даже 
умудрилась внести ноту страстной 

горечи — ее Анюта уже знает о не
избежности расставания. Но актер
ским торжеством Кристины ста
ли мизансцены с мужем (его роль 
исполнял Игорь Цвирко, реаль
ный муж балерины): она разукра
сила их целой палитрой оттен
ков — от неприкрытой гадливости 
до искательной робости. А вот прев
ращение печальной скромницы 
в светскую львицу случилось, по
жалуй, слишком стремительно: 
с первых шагов на балу эта Анюта 
ощутила неприкрытое удовольст
вие от силы своих чар. И знамени
тая тарантелла, которой Максимова 
и в 50 лет умела передать залихват
скую беззаботность вырвавшейся 
на свободу затворницы, у Кретовой 
оказалась лишь поводом завоевать 
мужские сердца: чуть недовернутая 
«рабочая» нога на первой проходке, 

чуть меньше амплитуда движений, 
чуть кокетливее взгляд — в драмба
летах это «чуть» часто играет опреде
ляющую роль.

В отличие от Кристины Кретовой, 
выступавшей в уже знакомой роли, 
Игорь Цвирко, дебютировавший 
в партии престарелого Модеста Алек
сеевича, оказался совершенно не
ожиданным. Мужественный мачо, 
в послужном списке которого нео
тразимый Тригорин, неустрашимый 
Спартак и множество других победи
тельных героев, в «Анюте» предстал 
плешивым, пузатым, брюзгливым, 
мерзко льстивым, но довольно опас
ным персонажем: такому нужен 

не просто орден, этот перезрелый 
наполеончик жаждет власти и го
тов продать за нее не только жену, 
но и душу. Все это Цвирко сумел по
казать, не впадая в карикатурность, 
богатой мимикой, уморительными 
жестами и помужски сильным тан
цем — там, где хореография позволя
ла ему зависнуть в воздухе или вы
прыгнуть в двойных турах.

Михаил Лобухин, другой запис
ной мачо Большого театра, с пора
зительным сходством воспроизвел 
облик, походку, жесты и пласти
ку Владимира Васильева — так, что 
временами хотелось протереть гла
за. Пожалуй, ему не хватало искрен
ности первого исполнителя, но срав
нивать могли лишь балетоманы 
с 35летним стажем. Просчет полу
чился с Денисом Родькиным, чьи 
стать и облик, казалось, идеально 
подходили для партии сердцееда Ар
тынова; однако самодовольство это
го красавца оказалось столь всеобъ
емлющим, что для азарта и страсти 
просто не хватило места. Представи
тельный Александр Фадеечев в роли 
Его Сиятельства был столь же ва
льяжен, как в роли любого из своих 
герцогов и королей, впрочем, здесь 
большего и не требовалось. Юные 
Марк Орлов и Марк Чино в партиях 
офицеров так долго ждали возмож
ности показать свои танцевальные 
умения, что к концу балета перего
рели и свои двойные ассамбле с пи
руэтами исполнили нечисто.

Что касается вальсов, галопов, 
чиновничьих дефиле и прочих тан
цев, то простодушие балетмейсте
ра, запросто повторяющего по четы
ревосемь раз самые бесхитростные 
па, по нынешним временам каза
лось совершенно удивительным. 
Но уж если выбирать между такой 
незатейливостью и неуклюжей вы
мороченностью современных отече
ственных авторов, я предпочту пер
вую, не ломающую глаз зрителей 
и ног танцовщиков. И в этом случае 
предпочтение критика явно совпало 
с мнением публики: горячие и друж
ные аплодисменты отмечали финал 
каждой сцены и даже мизансцены, 
а проводили «Анюту» стоячей оваци
ей. Видно, пришло такое время.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Театр повторного балета
В Большой вернулась советская «Анюта»

Пятилетняя Майя  
Вандербек играет Нору 
(справа) с совсем  
не детским актерским  
профессионализмом  
ФОТО «CAPELLA FILM»

Лаура Вандель создает томительное  
ожидание чегото ужасного, что,  
может, и не произойдет, но ожидание — 
и это хорошо известно ценителям 
 Хичкока и Ханеке — сильнее страха

И С Т О Р И Я  П О С Т А Н О В К И К А К  Р О Д И Л А С Ь  « А Н Ю Т А »

Идеей постановки фильма по чеховскому 
рассказу «Анна на шее» был одержим режис-
сер Александр Белинский, страстный поклон-
ник Екатерины Максимовой, создавший для 
нее лучшие советские телебалеты — «Гала-
тею» и «Старое танго». Он же нашел и ком-
позитора Гаврилина. Точнее, музыку его 
вальса, которой и соблазнил балетмейстера 
Владимира Васильева на постановку. «Слова 
Чехова и музыка Гаврилина соединились 
воедино и обрели реальность в движении 
и пластике всех персонажей»,— вспоминает 
Васильев. Меж тем композитор, по собствен-
ным словам, «считал свою музыку начисто 
лишенной чего бы то ни было „чеховско-
го“» и создавать что-либо специально для 
фильма-балета вовсе не собирался. Так что 
соавторы-сценаристы Белинский и Васильев 
подобрали музыку сами, соединив самые 
разные произведения Гаврилина, в том 
числе фортепианные. Оркестровкой занялся 
дирижер Станислав Горковенко, которому, 
впрочем, композитор не отказывал в ценных 
практических советах: «Рихарда Штрауса 
посмотри, вступление к „Так говорил Зарату-
стра“, попробуй сделать по-своему. Начало 
сделай глубокое, сделай арфу». Коллаж полу-
чился на удивление цельным, хотя и грешил 

музыкальными повторами, которые, впрочем, 
можно было считать лейтмотивами.

Фильм-балет «Анюта», поставленный 
Белинским и Васильевым и снятый операто-

ром Генрихом Маранджяном, вышел в 1982 
году и имел огромный успех, зрительский 
и фестивальный. Конечно, главной его при-
чиной была та, ради кого все и затевалось, 

Екатерина Максимова—Анюта. Трогатель-
ная, очаровательная, пикантная, просто-
душная. Не расчетливая кокетка — скорее 
заигравшийся ребенок, слишком поздно 
получивший подарок в виде беззаботной 
приятной жизни. Муж-балетмейстер сочинил 
идеально подходящую ей хореографию, 
а влюбленный режиссер снял крупные пла-
ны так, что 43-летней Максимовой нельзя 
было дать больше двадцати пяти. Ансамбль 
собрался превосходный: прекрасные ле-
нинградские танцовщики-актеры из Малого 
оперного театра во главе с неподражаемым 
Гали Абайдуловым в роли мужа героини, 
Модеста Алексеевича, сам Владимир 
Васильев выступил в трагикомической роли 
Петра Леонтьевича, ее спивающегося отца. 
Художник Белла Маневич сумела передать 
скромное обаяние российского захолустья 
и одеть танцовщиков с максимальной исто-
рической достоверностью, не помешав при 
этом им танцевать.

«Анюту» полюбили и в Европе, 
а уж «Катя с Володей», снимавшиеся 
у Дзеффирелли в «Травиате», были давни-
ми кумирами Старого Света. И находчивый 
директор неаполитанского театра «Сан-
Карло» Франческо Канесса предложил 

Васильеву переделать фильм в балет. 
Хореограф добавил музыки, балетных 
и пантомимных сцен, увертюру и финал, со-
хранив художника, дирижера и, разумеется, 
главных исполнителей: в 1986 году на пре-
мьере в Неаполе танцевали незаменимые 
Екатерина Максимова, Владимир Васильев 
и Гали Абайдулов. В том же году «Анюта» 
поселилась и в московском Большом. Вла-
димир Васильев поставил ее за месяц — 
во время отъезда на гастроли основной 
части труппы. Анюту и ее отца танцевали 
по-прежнему Максимова и Васильев. 
Танцевали даже в пустынные 1990-е, после 
весьма бестактного вывода их за штат 
театра. Танцевали по трудовому договору: 
в оскудевшем репертуаре Большого непри-
тязательная «Анюта» оказалась палочкой-
выручалочкой. Лишь в середине 1990-х 
балет ненадолго сошел с афиши Большого: 
это было время, когда пропащий «Петр 
Леонтьевич» стал гендиректором Большого, 
а неподражаемая «Анюта» — его репети-
тором. Из столичного репертуара «Анюта» 
исчезла в 2016 году, однако в регионах ба-
лет Владимира Васильева был востребован 
по-прежнему — с 1986 года его поставили 
в десятке провинциальных театров.

Екатерина Максимова и Владимир Васильев триумфально 
 танцевали «Анюту» вплоть до ухода на пенсию   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОНЬКОВА И ВАЛЕНТИНА КУЗЬМИНА / ФОТОХРОНИКА ТАСС

В чеховскую атмосферу 
«Анюты» вполне органично 
вписались классические па 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА / 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

«Киношное» происхождение «Анюты» 
отводило танцу второстепенную роль. 
Главными были крепко скроенный 
сценарий, яркие актерские работы 
и добротный сценический реализм 
во всех проявлениях

Г



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 17 июня 2022 №106   l   Коммерсантъ

спорт

Финальная серия Кубка Стэнли 
открылась очень драматичным 
матчем. В нем «Тампа-Бей Лайт-
нинг», взявший приз и в 2020-м, 
и в 2021 годах, отыграл у «Ко-
лорадо Эвеланш» на выезде от-
ставание в два гола, но все-та-
ки уступил в овертайме — 3:4. 
Огромный вклад в победу «Ко-
лорадо» внес российский фор-
вард Валерий Ничушкин, забив-
ший гол и сделавший главную 
результативную передачу поста-
вившему точку в этой встрече 
Андре Бураковски.

ряд ли этот матч силь-
но изменил расклад в финале, ко-
торый представлялся серией двух 
абсолютно равных соперников. Но 
какую-то порцию уверенности в иг-
роков «Колорадо», для подавляюще-
го большинства которых, в отличие 
от подавляющего большинства иг-
роков «Тампы», решающая серия 
play-off — это terra incognita, навер-
няка вдохнул. Значение имеет не 
столько сам факт выигрыша, сколь-
ко его стилистика. Денверцы после 
этой встречи должны были понять, 
что могучего конкурента, лучше 
других в НХЛ освоившего техно-
логию кубковых триумфов, мож-
но одолеть не на везении, а на клас-
се, на использовании собственных 
козырей. Причем даже в ситуации, 
когда конкурент вроде бы нашел, 
чем их побить.

Козыри «Колорадо» выложил на 
стол сразу же. В течение нескольких 
минут он давил «Тампу» своей чудо-
вищной скоростью, своим плотней-
шим прессингом. Это было на самом 
деле удивительное зрелище. У «Там-
пы» в play-off бывали трудные отрез-
ки, но не было настолько трудного, 
настолько продолжительного.

К середине стартового перио-
да «Колорадо» вел уже со счетом 
2:0 благодаря голам Габриэля Лан-
дескуга и Валерия Ничушкина, по-
разившего ворота Андрея Василев-
ского шикарным броском. И такой 
отрыв не казался чрезмерной уда-
чей. Да нет, все было по делу. Ни-
чушкин, например, еще до своего 
гола, шестого в нынешнем розыг-
рыше, однажды пальнул в штангу. 

«Тампа» фактически «плыла», от ее 
игры за версту разило растерянно-
стью. И даже персональный подвиг 
Ника Пола, продавившего в про-
рыве защитника Джека Джонсо-
на и пропихнувшего шайбу в сетку 
мимо щитка голкипера Дарси Кем-
пера, не помог. Вскоре после этого 
Арттури Лехконен реализовал боль-
шинство, и отрыв «Колорадо» вновь 
вырос до двух голов.

А потом «Тампа» вдруг принялась 
бить козыри хозяев. Во втором пери-
оде «Колорадо» слегка сбросил взя-
тый на разгоне бешеный темп, и вы-
яснилось, что без него противника 
уже не придавить. Противник рас-
правил плечи.

А еще у «Тампы» вовремя взяли 
слово ее российские лидеры. Васи-
левский был надежен, а его парт-
неры соорудили два гола с интерва-

лом меньше чем в минуту. Первый 
из них был плодом магии Никиты 
Кучерова. Кучеров и Ондржей Палат 
вдвоем выкатились на сильнейшую 
пару защитников «Колорадо» — Кей-
ла Макара и Девона Тейвза. Скла-
дывалось ощущение, что оборони-
тельный тандем перекрыл все пути 
к воротам — ну, нет никаких лазеек, 
пусть крохотных. Однако Кучеров 
увел в сторону Тейвза и выложил 

пас Палату, который в эти мгнове-
ния, предвидя, что произойдет, про-
крался к пустому углу.

Второй гол был демонстрацией 
одного из умений защитника Ми-
хаила Сергачева. Сергачев неодно-
кратно доказывал, что роскошно ис-
полняет резкие кистевые броски. 
Справиться с этим оказалось для 
Кемпера задачей непосильной. Счет 
сравнялся, а выпутавшаяся из слож-
ного положения «Тампа» уже начала 
выглядеть фаворитом матча.

Однако «Колорадо» сдюжил. За-
ключительный период обошелся без 
голов, а на второй минуте овертайма 
денверцы стрельнули пружинистым 
выпадом. Похоже, Василевский был 
уверен, что завершать его будет Ва-
лерий Ничушкин: российский напа-
дающий находился прямо напротив 
ворот. А Ничушкин всех перехитрил, 
скинув шайбу направо Андре Бура-
ковски, который идеально пальнул 
в касание.

Бураковски чуть позже призна-
вался, что в день игры жутко нерв-
ничал: встал в шесть утра, не мог за-
снуть снова… Ничего удивительного 
в этом не было. По ходу полуфина-
ла против «Эдмонтон Ойлерс» Бура-
ковски получил травму, и непонят-
но было, сможет ли играть против 
«Тампы». А еще бередили душу вос-
поминания об упущенных до трав-
мы моментах: в этом play-off в активе 
форварда до сих пор была всего одна 
шайба. Но момент, может быть, важ-
нейший он не упустил.

Впрочем, тренер «Колорадо» Джа-
ред Беднар, щедро отсыпав компли-
ментов Бураковски, не забыл осо-
бо выделить и Ничушкина. «Это 
наш X-фактор»,— сказал он про фор-
варда, который еще пару лет назад 
смотрелся игроком, скисающим 
на глазах, а теперь ничуть не менее 
полезен для денверского клуба, не-
жели его ярчайшие звезды: Нейтан 
Маккиннон, Микко Рантанен, Габри-
эль Ландескуг, Кейл Макар.

Алексей Доспехов

НХЛ

Финалисты стартовали с овертайма
В первом матче решающей серии play-off «Колорадо» победил «Тампу»

Забив гол и отдав результа тивную передачу, форвард «Колорадо» Валерий Ничушкин (№13) внес большой вклад в победу своей  команды 
над «Тампой» в первом матче финальной серии  ФОТО ISAIAH J. DOWNING / USA TODAY SPORTS / REUTERS

В

Новым главным тренером 
мужской сборной России по 
волейболу, одной из самых 
титулованных отечественных 
команд, вместо покинувшего 
страну в мае финского специ-
алиста Туомаса Саммельвуо 
стал Константин Брянский. 
Престижный пост достался 
ему благодаря клубным успе-
хам. Московское «Динамо», 
которое долго не могло вер-
нуть себе статус лидера, два-
жды подряд выиграло чемпи-
онат страны.

сероссийская федерация 
волейбола (ВФВ) сообщила о том, 
что на заседании ее президиума 
была утверждена кандидатура 
нового главного тренера муж-
ской сборной. Им стал 44-летний 
Константин Брянский.

На этом посту Брянский заме-
нит Туомаса Саммельвуо. Фин-
ский специалист возглавлял 
одну из самых заметных и титу-
лованных команд в отечествен-
ном спорте с 2019 года, с ходу 
пополнив богатую коллекцию 
завоеванных ей призов титулом 
победительницы Лиги наций. 
Впрочем, после этого со звания-
ми у Саммельвуо не срасталось. 
На обоих чемпионатах Европы, 
на которых сборная сыграла 
под его началом в 2019 и 2021 го-
дах, она оступалась в четверть-
финале, а самая обидная осечка 
случилась на турнире наибо-
лее престижном. Перед прош-
логодней Олимпиадой в Токио 
российская команда не выгля-
дела явным фаворитом, однако 
по ходу соревнований приобре-

ла этот статус благодаря убеди-
тельным выступлениям и на 
групповом этапе, и в play-off. 
В полуфинале россияне разби-
ли выигравших предыдущие 
Олимпийские игры бразильцев 
и, казалось, почти гарантирова-
ли себе повторение собственно-
го олимпийского триумфа 2012 
года. Однако российская сбор-
ная упустила этот шанс, усту-
пив в драматичном финале на 
тай-брейке французам.

Туомас Саммельвуо попрощал-
ся с Россией по тем же причинам, 
по которым в этом году попроща-
лись с ней многие зарубежные 
спортивные специалисты. Еще 
в конце февраля, сразу после на-
чала специальной военной опе-
рации на Украине, он покинул 
пост наставника петербургского 
«Зенита», сообщив, что перестает 
быть совместителем и сосредото-

чится на национальной команде, 
а в мае прекратил сотрудничество 
и с ВФВ. Это произошло уже после 
того, как на российский волейбол 
обрушился град санкций. Силь-
нее всего из-за них пострадала ли-
шенная международных сорев-
нований сборная России. В этом 
году, в августе—сентябре, ее ждал 
особенный турнир. Речь идет о до-
машнем чемпионате мира. Миро-
вое первенство (теперь его при-
мут Польша и Словения) остается 
единственным топовым соревно-
ванием, которое российской сбор-
ной ни разу не удалось выиграть.

Между тем, какими бы ни были 
причины ухода Туомаса Саммель-
вуо, назначение на вакантный 
пост именно Константина Брян-
ского представляется ходом аб-
солютно логичным, можно ска-
зать, естественным. Объясняя его 
смысл, генеральный секретарь 

ВФВ Александр Яременко сказал 
о том, что члены президиума фе-
дерации приняли во внимание 
«успехи столичного „Динамо“ по-
следних лет», и это исчерпываю-
щая характеристика. Дело в гром-
кости этих успехов. В середине 
прошлого десятилетия Констан-
тин Брянский был молодым тре-
нером в новокуйбышевской 
«Нове» — скромном клубе, для ко-
торого и попадание в топ-десят-
ку в чемпионате России было уже 
достижением. Однако в 2018 году 
его пригласило московское «Ди-
намо». Флагман отечественного 
волейбола нулевых, оно пережи-
вало что-то наподобие перманент-
ного кризиса, мечтая о возвраще-
нии статуса.

В конце концов выяснилось, 
что с Константином Брянским ди-
намовцы попали в «яблочко». По-
запрошлый сезон был для них 
прорывным. Они выиграли сра-
зу три значимых турнира — Кубок 
России, Кубок Европейской кон-
федерации волейбола (CEV) и, по-
сле 13-летнего перерыва, чемпи-
онат России. Самое забавное, что 
в финалах всех трех состязаний 
«Динамо» справилось именно 
с «Зенитом» Саммельвуо, притом 
что тот вообще-то был укомплекто-
ван немного ярче. Золото москви-
чам приносила чрезвычайно дис-
циплинированная и четкая игра.

Не сдали позиции динамовцы 
и в следующем сезоне. Они снова 
взяли золото чемпионата России. 
На сей раз, правда, петербургский 
«Зенит», уже оставшийся без Сам-
мельвуо, «Динамо» одолело в по-
луфинале, а в финале разобралось 
с «Зенитом» казанским, разгромив 
его в трех партиях.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Импортозамещение в волейболе
Новым наставником мужской национальной команды  
стал Константин Брянский

Еще одной спортивной дисциплиной, 
в которой россияне смогли добиться от-
мены наложенных на них на фоне «спе-
циальной военной операции» России на 
Украине санкций, стал бобслей. Апел-
ляционный трибунал Международной 
федерации бобслея и скелетона (IBSF) 
аннулировал временное отстранение 
Федерации бобслея России (ФБР), при-
мененное к ней в марте. Это уже третий 
случай, когда апелляционная структура 
международной федерации удовлетво-
ряет иск российской стороны. Ранее до-
биться отмены санкций смогли предста-
вители еще двух видов — санного спорта 
и настольного тенниса. Правда, следо-
вать вердиктам, вынесенным апелля-
ционными инстанциями, международ-
ные федерации наотрез отказались, 
и российские представители этих видов 
спорта в соревнованиях не участвуют.

 четверг Федерация бобслея России 
сообщила, что апелляционный трибунал 
Международной федерации бобслея и ске-
летона по итогам заседаний восстановил 
отечественную структуру в правах, при-
знав вердикт исполкома IBSF необоснован-
ным и не имеющим юридической силы. 
Решение об отстранении национальной 
федерации было принято в начале марта 
и полностью соответствовало «изоляцион-
ной» политике, которой придерживались 
в Международном олимпийском комите-
те (МОК) и большинстве других ключевых 
спортивных организаций.

Восстановить, по крайней мере формаль-
но, членство российской федерации по ре-
зультатам заседания апелляционного три-
бунала ей удалось два с половиной месяца 
спустя. Министерство спорта РФ отмечает, 
что ФБР в жалобе апеллировала прежде все-
го к «декларированным принципам устава» 
IBSF. Так, к примеру, он гласит, что исклю-
чение национальной федерации возможно 
лишь в том случае, если она не участвует в де-
ятельности структуры, не платит членские 
взносы более трех лет или же допустила ка-
кие-либо преступные действия. Кроме того, 
ФБР, отмечает Министерство спорта, ссыла-
лась на закрепленный в уставе принцип по-
литического нейтралитета и недопущения 
влияния политики на спорт, который «в дан-
ном случае был нарушен». 

Президент российской федерации Елена 
Аникина заявила, что в федерации принято-
му апелляционным трибуналом решению 
«очень рады», а министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин назвал это «очень значимым и пози-
тивным событием» и «важным шагом к вос-
становлению российского спорта в условиях 
колоссального давления».

Важно тем не менее подчеркнуть, что в ре-
шении трибунала речь шла только про вос-
становление членства национальной фе-
дерации. Вопрос о допуске спортсменов 
к стартам под эгидой IBSF между тем не рас-
сматривался. В Министерстве спорта РФ тем 
не менее убеждены, что решение трибунала 
автоматически позволяет ФБР «заявлять рос-
сийских спортсменов для участия в между-
народных соревнованиях».

Эту победу, так или иначе, переоцени-
вать не следует. Во-первых, вопрос о статусе 
ФБР все равно будет с большой долей веро-
ятности вынесен на голосование конгрес-
са IBSF, который пройдет в июле текущего 
года. Во-вторых, еще неизвестно, станет ли 
придерживаться рекомендаций апелляци-
онного трибунала IBSF, которая пока никак 
не комментировала ситуацию. 

Напомним, что ранее добиться успеха 
в юридической борьбе за права отечествен-
ных атлетов смогли еще в двух дисциплинах: 
сначала в санном спорте, а затем и в настоль-
ном теннисе. Но следовать вердиктам, выне-
сенным апелляционными инстанциями, ме-
ждународные федерации наотрез отказались. 

Так, еще в апреле арбитражный суд Ме-
ждународной федерации санного спорта 
(FIL) отменил решение исполкома FIL о санк-
циях в отношении российских спортсменов 
и официальных лиц, посчитав такое наказа-
ние проявлением «политической дискрими-
нации». Международная федерация санно-
го спорта в ответ заявила, что по-прежнему 
останется «привержена мерам, принятым 2 
марта 2022 года до их отмены». Более того, 
руководство FIL заявило, что «будет искать 
выходы из ситуации, вызванной решением 
арбитражного суда, путем возможного изме-
нения устава FIL».

Месяц спустя ситуация повторилась. 
В апреле апелляционная комиссия Европей-
ского союза настольного тенниса (ETTU) при-
знала решение исполкома организации об 
отстранении отечественных клубов от меж-
дународных соревнований «дискримина-
ционным» и восстановила две российские 
команды — «Факел-Газпром» из Оренбурга 
и УГМК из Свердловской области — в глав-
ном континентальном соревновании, Лиге 
чемпионов. В соответствии с решением 
апелляционной комиссии российские клу-
бы должны провести полуфинальный матч, 
после чего сильнейший из них встретится 
с ранее признанной победительницей тур-
нира «Боруссией» из Дюссельдорфа. Испол-
нительный совет ETTU пообещал прило-
жить все усилия, чтобы восстановить запрет 
об отстранении отечественных игроков 
и клубов. Структура, которую решение апел-
ляционного совета «разочаровало», заявила 
о намерении обжаловать его в высшей спор-
тивной судебной инстанции — CAS.

Екатерина Ремизова

БОБСЛЕЙ

Не говори боб
Российская федерация бобслея добилась 
снятия санкций, но не соревнований

Под руководством Константина Брянского,  
назначенного главным тренером сборной России,  
московское «Динамо» выиграло два последних  
чемпионата страны  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

В
В

Сергей Семак и Клаудиньо признаны лучшими
По итогам голосования, в котором участвовали капитаны и главные 
тренеры команд Российской премьер-лиги (РПЛ), главные редакто-
ры спортивных СМИ, комментаторы телеканала «Матч Премьер» 
и тренер сборной России Николай Писарев, бразильский полуза-
щитник «Зенита» Клаудиньо признан лучшим игроком Российской 
премьер-лиги (РПЛ) сезона-2021/22. Лучшим тренером признан на-
ставник петербургского футбольного клуба Сергей Семак. Об этом 
в четверг сообщает пресс-служба лиги.

Клаудиньо 25 лет, он перешел в «Зенит» в августе 2021 года из бра-
зильского «Ред Булл Брагантино». В составе сине-бело-голубых по-
лузащитник стал чемпионом России прошедшего сезона. Бразилец 
забил десять голов и отдал пять голевых передач во всех турнирах 
сезона-2021/22.

Сергей Семак стал лучшим тренером по итогам сезона в третий 
раз подряд. Наивысший балл получил не только тренер «Зенита», 
но и бывший главный тренер «Сочи» Владимир Федотов, возглавив-
ший 15 июня московский ЦСКА. Оба специалиста набрали по 118 
очков. Согласно положению об индивидуальных наградах РПЛ, при 
равенстве баллов победителем становится тренер, чья команда за-
няла наиболее высокое место в турнирной таблице. Так как «Зенит» 
занял первое место в чемпионате России, а «Сочи» — второе, лучшим 
тренером сезона признан Семак.

Сергей Семак возглавляет «Зенит» с 2018 года, под его руковод-
ством сине-бело-голубые выиграли четыре чемпионата России по 
футболу подряд (2018/19, 2019/20, 2020/21, 2021/22), один раз стали 
обладателями Кубка России (2019/20), дважды — суперкубка страны 
(2020, 2021). ТАСС

РЕЙТИНГ
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